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 Seventeenth  Loksabha

 an>

 Title:  Further  discussion  on  COVID-19  pandemic  and  various  aspects

 related  to  raised  by  Shri  Vinayak  Bhaurao  Raut

 **SHRIMATI  VANGA  GEETHA  VISWANATH  (KAKINADA):  I

 would  like  to  place  my  views  on  COVID-19.

 I  say  thanks  to  doctors  and  all  medical  and  frontline  staff  who

 extended  their  services.

 Coronavirus  has  taught  mankind  many  lessons.  People  of  the

 entire  world  lost  their  family  members,  relatives  and  friends.  It  is  a

 heart  burning  issue.  In  this  pandemic  situation,  our  hon.  Prime  Minister,

 Modi  Ji,  gave  strength  to  all  people  of  India  to  fight  against  the

 pandemic,  took  action  according  to  the  situation.  My  Dhanyavadamulu

 to  our  Prime  Minister.

 Hospitals  for  treatment,  masks  for  the  safety,  medicines  for  sick

 people  are  all  important  to  save  the  lives.  Besides  all  the  above,  moral

 boost  up  of  the  people  is  much  more  important  to  support  their  mental

 health.  Due  to  Corona,  all  activities  have  stopped.  It  has  very  much

 affected  the  poor  people  whose  livelihood  is  dependent  on  their  daily

 work.  If  there  is  no  work,  then  there  are  no  wages,  no  salary,  no  food

 and  no  medicines.  Due  to  this  situation,  they  are  disturbed  emotionally

 and  mentally.  It  is  a  very  pathetic  situation  faced  by  the  people.

 In  Andhra  Pradesh,  with  the  support  of  the  Central  Government,

 our  honourable  Chief  Minister  took  steps  to  extend  services  not  only  for

 providing  health  facilities  but  also  continued  the  welfare  schemes  and

 provided  monetary  benefits  on  humanitarian  grounds.  All  the  works
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 have  stopped  and  all  the  activities  have  stopped  but  extending  monetary

 help  did  not  stop  in  Andhra  Pradesh.  Our  Chief  Minister,  Shri  Y.S.

 Jagan  Mohan  Reddy  garu  not  only  served  as  a  Chief  Minister  but  also  as

 an  elder  son  of  a  family  and  like  brothers  in  a  family.

 In  Andhra  Pradesh,  a  voluntary  system  is  introduced  to  provide

 one  volunteer  to  50  families  and  for  every  2000  people,  there  i8

 secretarial  assistance  consisting  of  ten  ward  secretaries  for  all

 departments  including  health  services.  These  efforts  have  helped  close

 monitoring  in  extending  health  services  to  the  people.

 In  Andhra  Pradesh,  service  is  rendered  by  our  Chief  Minister.

 COVID-19  pandemic  was  unprecedented  in  its  scale  and  it  has  quickly

 spread  across  the  world.  During  the  pandemic,  Andhra  Pradesh  has  rose

 to  the  challenge  and  has  become  a  role  model  in  handling  the  situation.

 We  have  spent  Rs.  3648.10  crores  on  it  so  far.

 I  would  like  to  share  the  steps  taken  by  honourable  Chief  Minister,

 Shri  Jagan  Mohan  Reddy  garu  not  only  in  tackling  Coronavirus  but  also

 in  implementing  various  health  schemes,  providing  facilities,  doctors,

 medicines,  labs,  etc.

 As  on  2310  November,  2021,  a  total  of  3,02,23,680  samples  have

 been  tested  in  which  20,71,567  have  tested  positive  with  a  positivity  rate

 of  6.85  per  cent.  The  tests  done  per  million  in  AP  is  5,65,987  as  against

 all  India  average  of  4,56,733.

 The  current  fatality  rate  as  on  731d  November,  2021  is  0.70  per

 cent  as  against  1.35  per  cent  at  all  India  level.  The  recovery  rate  is

 99.20  per  cent  which  is  the  best  in  the  country.
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 At  the  time  of  outbreak  of  COVID-19,  our  State  used  to  send

 samples  to  NIV  Pune  for  COVID-19  testing  as  there  are  no  labs  in  the

 State  to  test  for  COVID-19.  By  October,  2020,  we  had  150  COVID-19

 labs  working  round  the  clock.

 Unavailability  of  required  health  infrastructure  is  taken  as  a

 challenge  and  state  of  the  art  health  facilities  have  been  created  across

 the  State  fully  geared  up  to  face  the  surge.  At  the  onset  of  epidemic,

 there  were  only  3636  oxygen  beds  and  123  ventilators  in  the  State.

 During  peak,  there  were  649  Government  and  private  sector  hospitals

 serving  as  COVID  hospitals  with  47,169  beds.  This  is  now  further

 enhanced  to  60,000  beds.

 Round  the  clock  104  Central  Call  Centres  for  COVID  were

 established  at  Gannavaram  during  April,  2020.  Similarly,  in  each

 district,  a  round  the  clock  satellite  call  centre  was  also  established.  This

 has  become  the  one-stop  point  for  all  COVID  related  services  in  the

 State.

 Role  of  village  and  Ward  Volunteers:  Government  has  leveraged

 on  the  strength  of  availability  of  trained  man  power  at  the  village  and

 ward  level  in  the  form  of  village  and  ward  volunteers  during  the  COVID

 pandemic.  In  conducting  25  rounds  of  house-to-house  fever  survey,

 management  of  home  isolation,  distributing  the  medicines  to  needy,

 disseminating  IEC  material,  these  volunteers  and  secretariat  system  has

 become  a  role  model  for  the  entire  country.

 COVID  Vaccination  status:  In  COVID  vaccination,  our  strategy  of

 vaccination  60  plus  and  45  plus  before  starting  45  below  population  has

 given  good  results.  So  far,  we  have  vaccinated  first  dose  3,39,94,451

 (86.01  per  cent)  and  second  dose  2,34,41,994  (68.96  per  cent).
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 Strengthening  Quality  Free  Drugs  Programme:  Andhra  Pradesh

 Government  has  allocated  and  spent  Rs.  1034.99  crore  for  medicines

 from  May,  2019  to  November,  2021.  Another  Rs.  964  crores  were  spent

 exclusively  during  COVID  pandemic  on  drugs.  An  additional  Rs.  119

 crores  were  spent  on  drugs  for  black  fungus.  All  drugs  supplied  to

 health  institutions  are  from  Good  Manufacturing  Practice  (GMP)  /

 World  Health  Organisation  Good  Manufacturing  Practice  (WHO-GMP)

 certified  companies  only.  The  number  of  quality  drugs  now  mandated  at

 our  facilities  are:

 Sub  Centre  67

 PHCs  215

 CHCs  362

 AHs  362

 DHs  478

 THs  608

 Nadu-Nedu:  We  launched  a  comprehensive  programme  for

 revitalisation  of  hospital  and  health  care  services  across  the  State.  We

 have  taken  up  construction  of  YSR  health  clinics,  YSR  Urban  Health

 clinics,  revitalisation  of  Primary  Health  Centres,  Community  Health

 Centres  and  Area  Hospitals  and  upgradation  of  11  existing  medical

 colleges  and  two  attached  institutions.  Further,  we  have  started

 construction  of  fie  multi-specialty  hospitals,  16  new  medical  colleges

 and  Super  Specialty  Hospitals.

 Dr.  YSR  Arogyasri  Scheme:  Earlier  only  1059  procedures  were

 covered  under  the  scheme  that  too  within  the  hospitals  located  in  the

 State.  In  the  last  two  and  a  half  years,  1377  new  procedures  were  added

 and  at  present,  the  total  procedures  are  2436.  The  eligibility  criteria  for
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 Aarogyasri  Health  cards  have  been  enhanced  from  earlier  Rs.  2  lakhs  to

 Rs.  5  lakhs.  The  highest  ever  expenditure  till  2019  was  Rs.  6  lakhs  for  a

 patient.  This  year,  we  have  spent  Rs.  18.8  lakhs  on  a  single  patient.

 Revamped  108  Services:  Fleet  size  increased  to  748  to  ensure

 timely  service  and  better  coverage  of  108  services  Ambulance  to

 population  ratio  is  one  per  74609  which  15  the  best  in  the  country.

 Revamped  104  Services:  Fleet  size  increased  to  656  to  ensure  one

 vehicle  per  Mandal.  Coverage  ratio  is  one  per  44452  persons  which  is

 the  best  in  the  country.  74  categories  of  drugs  are  dispensed  and  29

 types  of  equipment  are  available  in  these  vehicles.  Another  432  vehicles

 are  being  added  to  this  fleet  currently.

 Family  Physician  Concept:  All  10478  village  secretariats  shall  be

 covered  with  minimum  of  two  to  four  visits  in  a  month  by  a  doctor.

 Each  Secretariat  will  have  one  fixed  doctor  who  will  visit  Secretariat  at

 least  twice  a  month  with  104  vehicles.  He  will  conduct  tests,  dispense

 medicines  and  also  do  follow  up  at  the  PHC  for  these  families.

 Aarogya  Aasara:  Very  unique  scheme  launched  to  compensate  the

 loss  of  wages  for  patients  during  post-operative  recovery  period.  Every

 day  Rs.  225  is  paid  during  recovery.  This  is  implemented  for  1519

 procedures.

 Dr.  YSR  Kanti  Velugu:  To  provide  Comprehensive  Quality  Eye

 Care  Service  to  entire  5.60  crore  population  free  of  cost  in  a  phased

 manner:

 Phase-I-Screened  66,17,613  children  and  provided  1,58,227  free

 spectacles  to  all  children
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 Phase-II  “Avva-Tata’-  Targeting  Eye  screening  of  60  years  and

 above  old  age  people.  Screened  14,28,265  people,  provided  7,82,758

 spectacles,  performed  1,13,542  cataract  surgeries.

 Dr.  YSR  Village  Clinics:  Dr.  YSR  Village  Clinic  at  every  village

 secretariat  1s  established  to  provide  basic  primary  health  care  at  village

 in  a  newly  constructed  building  with  one  ANM  and  one  MLHP  (Mid-

 Level  Health  Provider).  They  can  do  required  tests  and  dispense

 medicines  for  all  common  ailments.

 Dr.  YSR  Urban  Clinics:  Established  560  Urban  Primary  Health

 Centres  (a)  One  UPHC  for  every  30,000  population  (b)  UPHCs  are

 within  ten  to  fifteen  minutes  walkable  distance  from  each  household.

 One  Medical  Officer,  two  staff  nurses,  one  lab  technician,  one

 pharmacist,  one  data  entry  operator  and  one  class  IV  employee  are

 provided  to  strengthen  services  for  urban  poor.  Thank  you,  Sir.

 *श्रीमती  रंजन बेन  भट्ट  (वडोदरा):  कोरोना  महामारी  के  समय  मे  आदरणीय

 नरेंद्र  मोदी  जीके  नेतृत्व  मे  केन्द्र  सरकार  के  द्वारा  किए  गए  कार्यों  के  विषय  मे  मैं

 अपने  विचार  व्यक्त  करती  हूँ  |

 आदरणीय  प्रधानमंत्री  श्री  नरेंद्र  मोदी  जी  के  नेतृत्व  मे  हमारे  देश  ने  उच्चतम

 प्रतिबद्धता  के  साथ  कोरोना  वैश्विक  महामारी  में  कोरोना  की  तीव्रता  को

 सफलतापूर्वक सीमित  किया  है  ।  आदरणीय  प्रधानमंत्री श्री  नरेंद्र  मोदी  जी  के

 नेतृत्व  मे  हमारे  देश  मे  कोरोना  महामारी  की  तीव्रता  को  सक्रियता  से  रोकने  के

 लिए  समय  रहते  बचाव,  एवं  समाज  आधारित  दृष्टिकोण  का  आह्वान  किया  और

 संक्रमण  को  कम  करने,  जीवन  को  बचाने  एवं  महामारी  के  प्रभाव  को  कम  करने

 के  लिए  एक  व्यापक  रणनीति  बनाई  |  आदरणीय  प्रधानमंत्री  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  ने

 खुद  स्वयं  सभी  राज्यो  और  केन्द्रशासित  प्रदेशों  के  मुख्यमंत्रियों  तथा  सभी
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 हितधारक  के  साथ  नियमित  रूप  से  मुद्दो  को  समझने  और  प्रभावी  रूप  से  कोविड

 प्रबंधन  में  राज्यो  के  साथ  सहयोग  करने  के  लिए  बातचीत  करते  रहे

 आदरणीय  प्रधानमंत्री  के  समग्र  मार्गदर्शन  में  गृह  मंत्रालय  ने  भारत  में

 कोविड-19  प्रबंधन  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  29  मार्च  2020  को  11  अधिकार  प्राप्त

 समूहों  का  गठन  किया  गया  था  ।  (i)  चिकित्सा  आपातकालीन  योजना,  (ii)

 अस्पतालों  की  उपलब्धता,  आइसोलेशन  (अलगाव)  और  कारटीन  (संगरोध

 सुविधा),  बीमारी  संबंधित  मुद्दों  की  निगरानी  और  परीक्षण,  (ii)  आवश्यक

 चिकित्सा  उपकरणों  की  उपलब्धता  सुनिश्चित  करना,  (४)  मानव  संसाधन  और

 क्षमता  निर्माण  में  वृद्धि,  (५)  आपूर्ति  श्रृंखला  और  रसद  प्रबंधन,  (vi)  निजी  क्षेत्र  के

 साथ  समन्वय,  (vii)  आर्थिक  और  कल्याणकारी उपाय,  (viii)  सूचना,  संचार  और

 सार्वजनिक  जागरूकता,  (ix)  प्रौद्योगिकी  और  डेटा  प्रबंधन,  (x)  लोक  शिकायत

 और  (xi)  लॉकडाउन  से  संबंधित  रणनीतिक  मह  |  इन  समूहों  को  जरूरत  और

 उभरते  परिदृश्य  के  आधार  पर  पुनर्गठित  किया  गया  था  ।

 कोरोना  महामारी  से  बचाव  के  लिए  केन्द्र  सरकार  द्वारा  लोगो  को  निशुल्क

 वैक्सीन  लगाई  गई  है  ।  अभी  तक  देश  मे  125  करोड़  लोगो  को  वैक्सीन  के  डोज़

 लग  चुक ेहै  ।  सभी  लोगों  को  वैक्सीन  की  दूसरी  डोज़  लगाने  के  लिए  अभियान  भी

 चलाये जा  रहे  है.  |  कोरोना  महामारी  में  लोगों  को  राहत  पहुंचाने  के  लिए

 आदरणीय  प्रधानमंत्री  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  केन्द्र  सरकार  के  द्वारा

 अनेक  योजनाएं  शुरू  की,  जिनसे  जरूरतमंदों  को  बहुत  मदद  मिली  ।  लोगों  को

 निःशुल्क  राशन  उपलब्ध  कराया  गया,  छोटे-छोटे  व्यापारी  और  पथ  विक्रेता

 अपना  रोजगार  फिर  से  शुरू  कर  सके  इसके  लिए  उन्हें  स्ट्रीट  वेंडर  योजना  के

 तहत  बिना  ब्याज  के  ऋण  उपलब्ध  कराया  गया  एवं  देश  की  अर्थ  व्यवस्था  को

 गति  प्रदान  करते  हुए  राहत  पेकेज  भी  दिये  गए
 ।

 आदरणीय  नरेंद्र  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  केंद्र  सरकार  के  द्वारा  कोरोना

 महमारी  की  दूसरी  लहर  के  दौरान  कोरोना  की  सक्रियता  से  रोकथाम  के  लिए

 सतर्कता  के  साथ  ऑक्सीजन  प्लांट  निर्माण  करने  की  अवसंरचना  तैयार  की  गयी  ।

 कोरोना  वैश्विक  महामारी  के  समय  में  देश  को  अभूतपूर्व  नेतृत्व  प्रदान  करने  के
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 लिए  मैं  सभी  देशवासियों  की  तरफ़  से  आदरणीय  प्रधानमंत्री  श्री नरेन्द्र  मोदी  जी  का

 धन्यवाद  व्यक्त  करती  हूँ  |  कोरोना  महामारी  के  दौरान  मेरे  संसदीय  मत  क्षेत्र

 वडोदरा  मे  35  दिनों  तक  लगातार  कोरोना  मरीजों  के  परिवारों  को  खाना  पहुंचाने

 का  कार्य  किया  गया,  इसके  साथ  ही  आदरणीय  प्रधानमंत्री  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  के

 सरकार  के  7  वर्ष  पूर्ण  होने  पर  मेरे  संसदीय  मत  क्षेत्र  वडोदरा  में  100  वैक्सीन

 सेंटर  पर  वैक्सीन  लगवाने  आ  रहे  लोगों  को  20000  छाछ  पैकेट  वितरित  किए  गए,

 177  दिव्यांगजनों  को  और  वडोदरा  रेलवे  स्टेशन  परकार्यरत  188  कुली  भाइयों

 को  कोरोना  महामारी  के  समय  में  परिवार  निर्वाह  के  लिए  राशन  किट  का  वितरण

 किया  गया  ।  कोरोना  महामारी  के  समय  मे  शमशान  मे  काम  कर  रहे  84

 कर्मचारियों  को  प्रधानमंत्री  सुरक्षा  बीमा  योजना  के  तहत  अगले  30  साल  के  लिए

 उनको  जीवन  बीमा  का  कवच  मिल  सके  उस  हेतु  से  प्रति  व्यक्ति  360  रुपए  जमा

 कर  प्रधानमंत्री  सुरक्षा  बीमा  योजना  का  लाभ  दिया  गया  ।  मेरे  संसदीय  मत  क्षेत्र

 वडोदरा  मे  वडोदरा  म्युनिसिपल  कारपोरेशन  मे  इंडियन  ऑइल  कॉर्पोरेशन  और

 पावर  ग्रिड  के  वृत्तीय  सहयोग  के  द्वारा  2  एम्बुलेंस  आवंटित  किए  गए  |  आदरणीय

 प्रधानमंत्री  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  और  हमारे  राष्ट्रीय  अध्यक्ष  श्री  जे.  पी.

 नड्डा  जी  के  मार्गदर्शन  से  मैंने  मेरे  संसदीय  मत  क्षेत्र  वडोदरा  में  कोरोना  मरीजों  की

 सुविधा  हेतु  100  बेड  वाला  और  5  ऑक्सीजन  कोॉंस्ट्रेटर  मशीन  के  साथ

 आइसोलेशन  सेंटर  शुरू  करवाया  गया  एवं  मेरे  संसदीय  मत  क्षेत्र  वडोदरा  मे

 कोरोना  महामारी  के  दौरान  किसी  मरीज  के  मृत्यु  हो  जाने  पर  उसके  अस्थि

 विसर्जन  का  काम  मुश्किल  हो  रहा  था  जिसके  लिये  हमारे  भारतीय  जनता  पार्टी  के

 कार्यकर्ताओं  के  द्वारा  12  शमशानों  मे  मृत्यु  हुए  144  कोरोना  मरीजों  के  अस्थि

 विसर्जन  का  कार्य  भी  किया  गया  ।

 कोरोना  महामारी  के  दौरान  पूरा  देश  ने  एकजुटता  के  साथ  एक  दूसरे  के

 साथ  खड़े  रहकर  कोरोना  महामारी  का  पूरे  सक्रियता  के  साथ  सामना  किया  है  |

 मैं  सभी  देशवासियों  की  तरफ  से  कोरोना  महामारी  के  दौरान  अभूतपूर्व  और

 सक्रियता  के  साथ  नेतृत्व  प्रदान  करने  के  लिए  आदरणीय  प्रधानमंत्री  श्री  नरेन्द्र

 मोदी  जी  का  हृदय पूर्वक  धन्यवाद  व्यक्त  करती  हूँ  ।  जय  हिन्द  जय  भारत  ।
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 #श्री  मलूक  नागर  (बिजनौर):-  इस  कोरोना  महामारी  में  जिसके  परिवार  वाले

 ऊपर  चले  गए  है  मैं  परमात्मा  से  प्रार्थना करता  हूं  कि  उनको  इस  दुख  को  सहने

 की  क्षमता  दे,  और  सभी  तीज  त्योहारों  में  अपने  आप  को  सामान्य  तरीके  से

 निकाल  सकते  हैं  और  जिनको  करोना  हुआ  है  और  कोरोना  के  बाद  के  जो  इंपैक्ट

 हो  रहे  हैं  उनसे  बहुत  जल्दी  निकले  जिससे  सामान्य  जिंदगी  जी  सकें  |  कोरोना

 महामारी  देश  की  अब  तक  की  सबसे  बड़ी  महामारी  में  से  एक  है  और  जब  शुरू

 में  ही  इसका  अंदेशा  लगने  लगा  था  तो  12  मार्च  2020  को  यह  मुद्दा  मैंने

 पार्लियामेंट  में  उठाया  था  जिसमें  मैंने  कहा  था  की,  देश  में  जितने  भी  इंटरनेशनल

 एयरपोर्ट  हैं  जो  लोग  बाहर  से
 आ

 रहे  हैं  जिन  देशों  से  बहुत  ज्यादा  लोग  बीमार  है

 क्या  कोई  चेक  करने  की  व्यवस्था  सरकार  ने  की  है  जैसे  1 3/ ने  कुछ  देश  बैन

 किये  है  पूरा  यूरोप  बैन  कर  दिया  है  तो  कया  हमारा  देश  बैन  करने  की  सोच  रहे  है  |

 व  दोबारा 20  सितंबर,  2020  यह  मुद्दा  मैंने  पार्लियामेंट  में  उठाया  था  सरकार

 अगर  चेत-जाती  और  विदेश  से  आनी  वाली  फ्लाइट  बंद  कर  देती  तो  जो

 परिस्थितियां मार्च  और  अप्रैल  2021  में  हुआ  था  यह  ना  होती  तो  अभी  मैं  आपसे

 प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  कि  जो  पूरे  विश्व  में  दस्तक  दे  रहा  है  नए-नए  वेरिएंट  आ

 रहे  हैं  तो  सरकार  को  इसका  पूरा  ख्याल  रखें  ।  जिससे  हमारा  देश  व  देश  की

 इकोनॉमी  देश  के  लोगों  को  बचाया  जिसके  ।  हम  जानते  हैं  कि  सरकार  भारत

 सरकार  और  प्रदेशों  की  सरकारों  ने  बहुत  कोशिशकी  और  बहुत  अच्छा  देश  के

 लिए  काम  किया  इसीलिए  देश  आज  सही  जगह  खड़ाहै  पर  इससे  भी  ज्यादा  चीजें

 की  जा  सकती  थी  जो  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  की  कोशिश  और  उसके  हिसाब  से

 जमीनी  स्तर  पर  काम  नहीं  किया  जिसकी  वजह  से  देश  को  कुछ  नुकसान  हुआ  है

 और  जो  आज  खास  बात  है  वह  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  कोरोना  के  बाद  के  जो
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 जिनमें  शरीर  के  किसी  ना  किसी  अंग  को  कमजोर  कर  दिया  और  झेलने  की  की

 क्षमता  कि  बीमारियों  को  बहुत  कमजोर  हो  गए  और  बाद  में  अंदर  शरीर  में  लड़ाई

 हुई  खून  गाढ़ा  हो  गया  लोगों  को  पता  नहीं  चल  पाया  जिसकी  वजह  से  बहुत  सारे

 लोगों  को  ब्रेन  हेमरेज  हो  रहे  हैं  व  बहुत  सारे  लोगों  को  हार्ट  अटैक  हो  रहे  हैं  ।

 सरकार  को  चाहिए  उनको  ऐसे  सुविधाएं  मिले  जिनसे  उनका  उपचार  सही  से  हो

 सके  व  उनकी  जान  बचाई  जा  सके  |  बहुत  महत्त्वपूर्ण  है  कि  कोरोना  होने  के  बाद

 के  इंपैक्ट  हो  रहे  है  व  देश  की  व  देशवासियों  आर्थिक  स्थिति  बहुत  ही  खराब  है

 जिसकी  वजह  से  पूरे  देशमें  सभी  जगहों  पर  सभी  परिवारों  के  माहौल  में  तनाव  है

 तनाव  होने  से  नकारात्मक  सोच  होने  की  वजह  से  लोग  डिप्रेशन  में  जा  रहे  हैं  व

 बीमारियों  से  लड़ने  की  शारीरिक  क्षमता  पहले  ही  बहुत  कम  रह  गई  है  इसलिए

 नकारात्मक  सोच  के  साथ  परिवार  में  दिक्कतें  हो  रही  है  इसीलिए  साइकोलॉजिस्ट

 व  साइकैटरिस्ट  डॉक्टरों  की  उपलब्धता  अधिक  कराया  जाए,  जिससे  लोग

 मानसिक  और  शारीरिक  रूप  से  स्वस्थ  हो  सके  व  लगातार  अपने  कामों  को  आगे

 बढ़ा  कर  तरक्की  के  रास्ते  पर  चल  सके  जिससे  हमारा  देश  लगातार  तरक्की  के

 रास्ते पर  चल  सके  |  व  माननीय  प्रधानमंत्री  जी  के  5  ट्रिलियन  डॉलर  के  सपनों  को

 पूरा  कर  सके  व  हमारा  देश  विश्व  में  बहुत  बड़े  मुकाम  पर  खड़ा  हो  सके  |

 स्वास्थ्य  और  परिवार  कल्याण  मंत्री  तथा  रसायन  और  उर्वरक  मंत्री  (श्री

 मनसुख  मांडविया)  :  माननीय  अध्यक्ष  जी,  मैं  सबसे  पहले  आपको  धन्यवाद  देना

 चाहता  हूं,  क्योंकि  आपने  नियम  193  के  तहत  इस  सदन  में  सबसे  लंबी  चर्चा

 करवाई  और  इस  सम्माननीय  सदन  के  साथियों  को  बोलने  का  मौका  दिया,  ताकि

 वे  कोरोना  काल  के  अपने  अनुभव  एवं  विचार  देश  के  सामने  प्रस्तुत  कर  सकें  |

 यह  खुशी  की  बात  भी  है  कि  कल  रात  एक  बजे  तक  इस  सदन  में  हमारे

 बहुत  सारे  साथी  अपने  विचारों  को  प्रस्तुत  कर  रहे  थे  |  यह  एक  संयोग  भी  है  कि
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 आज़ादी
 के  अमृत  वर्ष

 पर  काफी  लंबे  समय  के  बाद  सदन  ने  किसी  विषय  पर

 इतनी  गंभीरता  से  चर्चा  करने  का  मन  बनाया,  जिसमें
 75

 माननीय  सदस्यों  ने  इस

 चर्चा  में  भाग  लिया  और  उन्होंने  सदन  के  सामने  अपने  विचार  रखे  हैं  |

 कल  पूरे  देश  को  यह  भी  जानने  को  मिला  कि  कोरोना  के  इन  दो  सालों  में

 कैसे  देश  ने  और  हमारे  सदन  के  साथियों  ने  एक-दूसरे  की  मदद  की  है  ।

 ने  अपने-अपने  तरीके  से  कितनी  सेवा  की  है,  यह  मैं  आपके  सामने  थोड़ी  बात

 रखना  चाहता  हूं  |

 सुप्रिया  सुले  जी  ने  बताया  कि  महाराष्ट्र  के  अधिकारियों  ने  कैसे  सेवा  की  एवं

 अन्य  साथियों  ने  बताया  कि  कोविड  से  अनाथ  हुए  बच्चों  को  सांसद  महोदया  ने

 कैसे  पुनर्वासित किया  ।  निशिकांत  दुबे  जी  ने  पूरे  देश  में  बसे  अपने  राज्य  के

 नागरिकों  की  मदद  करने  के  लिए  दोनों  सदन  के  सांसदों  को  कैसे  सहयोग  में

 लिया  ।  हमारे  अच्युतानंद  जी  ने  कितने  बड़े  पैमाने  पर  काम  किया  है,  वह  भी  देश

 ने  जाना है  |

 जसबीर  सिंह  जी  ने  बताया  कि  पंजाब  और  देश  के  अन्य  भागों  में  पावन

 गुरुद्वारों  ने  कैसे  अपने  दरवाजे  खोल  दिए,  ताकि  कोविड  से  परेशान  कोई  भी

 इंसान  वहां  पनाह  ले  पाए  ।  राहुल  शेवाले  जी  ने  धारावी  में  कैसे  काम  हुआ,  वह  भी

 सदन  के  सामने रखा  है  ।  ओडिशा,  बिहार,  तमिलनाडु  और  उत्तर  प्रदेश  जैसे

 राज्यों  ने  कोरोना  में  कैसे  काम  किया,  वह  भी  सदन  के  सामने  आया  है  |

 सभी  राजनैतिक  दल  के  कार्यकर्ताओं  ने  अपने-अपने  तरीकों  से  महीनों  तक

 लोगों  की  सेवा  की  है  |  सभी  दल  के  सभी  साथियों  ने  अपनी  दलगत  भावनाओं  से

 ऊपर  उठकर  हेल्थ  वर्कर्स  एवं  फ्रंट  लाइन  वर्कर्स  के  कार्यों  की  खुले  दिल  से

 सराहना  की  और  बहुत  धन्यवाद  किया  |  मैं  भी  इस  बात  से  स्वयं  को  जोड़ता  हूं

 और  सभी  का  आभार  भी  व्यक्त  करता  हूं  ।  मैं  उन  सभी  साथियों  का  शुक्रिया  अदा

 कर  रहा  हूं,  जिन्होंने  इस  चर्चा  को  सार्थक  बनाने  में  अपना  अमूल्य  योगदान  दिया

 है।
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 माननीय  अध्यक्ष  जी,  कोरोना  को  करीब-करीब  दो  साल  पूरे  होने  को  हैं  |

 इस  कठिन  समय  ने  देश  और  दुनिया  को  बुरी  तरह  से  प्रभावित  किया  है  |  दुनिया

 का  ऐसा  कोई  भी  देश  या  नागरिक  नहीं  होगा,  जिसे  कोरोना  ने  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष

 रूप  से  प्रभावित  न  किया  हो  ।  कोरोना  के  इस  मुश्किल  समय  में  माननीय

 प्रधानमंत्री  श्री  मोदी  जी  के  दूरदर्शी  नेतृत्व  में  हमारे  देश  के  स्वास्थ्यकर्मी,  फ्रंट

 लाइन  वर्कर्स,  वैज्ञानिक,  युवाओं  एवं  उद्यमियों  का  तथा  देश  के  प्रत्येक  नागरिक

 के  सहयोग  से  देश  ने  कोरोना  के  खिलाफ  इस  लड़ाई  को  लड़ा  है,  जिससे  मुश्किल

 समय  में  देश  की  शक्ति  और  एकजुटता  का  परिचय  भी  दुनिया  के  सामने  हम  रख

 पाए  हैं
 |

 मैं  सदन  के  संज्ञान  में  लाना  चाहूंगा  कि  जब  आज  हम  इस  विषय  पर  गहन

 चर्चा  कर  रहे  हैं,  तब  डब्ल्यूएचओ  द्वारा  सार्वजनिक  किए  गए  आंकड़ों  के

 मुताबिक  कोरोना  के  26  करोड़  से  भी  ज्यादा  केस  दुनिया  भर  में  रजिस्टर  हुए  हैं  |

 52  लाख  से  ज्यादा  लोगों  ने  अपनी  जानें  गंवाई  हैं,  जो  1.99  प्रतिशत  मृत्यु  दर  को

 दर्शाता  है  ।  भारत  में  भी  कोरोना  के  3.46  करोड़  केसेज़  आए  हैं  और  4.69  लाख

 लोगों  का  निधन  हुआ  है,  जो  कुल  मामलों  का  1.36  प्रतिशत  है  ।

 भारत  में  प्रति  मिलियन  आबादी  पर  करीब  25  हजार  कोविड  के  केस  और

 340  के  हिसाब  से  मृत्यु  दर  दर्ज  हुई  है,  जो  दुनिया  में  सबसे  कम  दर  में  से  एक  है  |

 मोदी  सरकार  के  द्वारा  शुरूआत  से  ही  हमारे  कमजोर  हेल्थ  इन्फ्रास्ट्रक्चर  को

 ठीक  करने  का  काम  तेजी  से  चल  रहा  है,  लेकिन  कोरोना  काल  की  शुरूआत  से

 ही  यह  बात  सर्वविदित  थी  कि  देश  का  हेल्थ  इंफ्रास्ट्रक्चर  इस  लड़ाई  को  लड़ने  की

 जरूरत  की  अपेक्षा  कितना  कमजोर  है  |  पिछली  सरकारों  ने  दशकों  से  हेल्थ

 सेक्टर  को  बहुत  ज्यादा  उपेक्षित  रखा  था  ।  हमने  इस  बात  को  दोष  देने  के  लिए

 नहीं  सोचा  और  न  ही  उसका  इंतजार  किया  ।  भारत  सरकार  ने  विविध  परिणामों

 पर  काम  करना  शुरू  कर  दिया  |  आज  मैं  बहुत  सारे  तथ्यों  को  इस  सम्माननीय

 सभागृह  के  सामने  रखना  चाहूंगा  |  इन  दो  सालों  में  प्रधान  मंत्री  श्री  मोदी  जी  के

 नेतृत्व  में  जिस  तरीके  से  निर्णय  लिए  गए  और  कार्य  हुआ,  वह  यह  दर्शाता  है  कि

 मोदी  जी  की  सरकार  पावर  से  नहीं,  बल्कि  विल  पावर  से  काम  कर  रही  है  ।
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 कोविड  के  शुरूआती  दौर  A  राज्यों  को  पीपीई  किट्स,  एन  85  मास्क्स,  जरूरी

 दवाइयां  और  वेंटिलेटर्स  जैसी  चीजों  की  जरूरत  थी  |

 महोदय,  इस  वक्त  स्थिति  यह  थी  कि  राज्यों  के  पास  सुविधा  नहीं  थी  और

 यहां  पर  कई  माननीय  सदस्यों  ने  प्रश्न  भी  उठाया  था  कि  यह  केन्द्र  सरकार  की

 जिम्मेवारी  है,  यह  राज्य  सरकार  की  जिम्मेवारी  है  और  कई  ने  कहा  कि  यह  राज्य

 को  नहीं,  बल्कि  सेन्ट्रल  गवर्नमेंट  को  करना  चाहिए  था  और  किसी  ने  कहा  कि  यह

 स्टेट  का  सब्जेक्ट  है,  लेकिन  सेन्ट्रल  की  जिम्मेवारी  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  यह  सारे  देश  की  जिम्मेवारी  है  ।  यह  जिम्मेवारी

 भारत  सरकार  की  है  कि  हर  एक  स्टेट  की  मदद  करे  और  मदद  करने  के  लिए

 हमने  क्या  किया?  हमने  कोविड  के  शुरूआती  दौर  में  राज्यों  को  पीपीई  किट्स,

 एन  95  मास्कस,  जरूरी  दवाइयां  और  वेंटिलेटर्स  जैसी  चीजों  को  उपलब्ध  करवाया

 |  राज्यों  ने  केन्द्र  से  मांग  की  थी  और  सरकार  ने  राज्यों  को  करीब  4.5  करोड़  एन

 95  पास्कर  उपलब्ध  कराएँ  |  भारत  सरकार  ने  राज्यों  को  17.5  करोड़  से  ज्यादा

 पीपीई  किट्स  उपलब्ध  कराई  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  कल  वेंटिलेटर्स  पर  बहुत  चर्चा  हुई  और  कहा

 गया  कि  वेंटिलेटर्स  ठीक  नहीं  थे,  वेंटिलेटर्स  पीएम  केयर्स  फंड  से  बिगड़े  हुए  मिले

 |  उनका  उपयोग  नहीं  हो  पाया  |  यह  राजनीति  करने  का  प्लेटफार्म  नहीं  है  और  न

 ही  हमें  करनी  है,  लेकिन  जब  सदन  में  यह  प्रश्न  उठा  तो  मेरी  जिम्मेवारी  बनती  है

 कि  मैं  इस  सदन  के  माध्यम  से  देश  को  बताऊँ  |...  (व्यवधान)

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी  (बहरामपुर):  हम  राजनीति  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 (व्यवधान)  हम  वही  कह  रहे  हैं,  जो  हुआ  है  |...  (व्यवधान) हर  बात  पर  सरकार

 की  जरूर  सराहना  करनी  चाहिए,  लेकिन  जो  हुआ  है,  आप  वही  बताएं  |...

 (व्यवधान)

 श्री  मनसुख  मांडविया:  माननीय  अध्यक्ष  जी,  अधीर  रंजन  जी  को  प्रश्न  पूछने  का

 अधिकार  है  ।  मेरी  जिम्मेवारी  यह  है  कि  सरकार  ने  जो  किया  है,  उसे  सदन  को
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 और  राष्ट्र  को  बताऊँ
 ।  मैं

 नम्रता  से  आपको  बताना  चाहता  हूँ  कि  देश  में  आजादी

 के  बाद  से  दो  साल  पहले  तक  हमारी  जरूरतें  कम  थीं  ।  मैं  ऐसा  नहीं  कह  रहा  हूँ

 कि  उस  वक्त  वेंटिलेटर्स  की  जरूरत  नहीं  थी  ।  उस  समय  हमारे  देश  में  कुल

 मिलाकर  16  हजार  वेंटिलेटर्स  थे  और  16  हजार  वेंटिलेटर्स  को  कैसे  मेनेज  किया

 जाए,  उतना  मेन  पावर  भी  था  ।  यह  हमारी  रिक्वायरमेंट  थी  |  समय  के  साथ  पहली

 लहर  और  दूसरी  लहर  में  उसकी  डिमांड  बढ़ी  और  उस  बढ़ती  हुई  डिमांड  को

 एक्सपर्ट  कमेटी  ने  एनालिसिस  किया  ।  एनालिसिस  करने  के  बाद  पाया  गया  कि

 75  हजार  अधिक  वेंटिलेटर्स  की  आवश्यकता  है  |  ऐसा  एक्सपर्ट  कमेटी  ने  अपना

 ओपिनियन  दिया  था  |  इस  ओपिनियन  के  आधार  पर  भारत  सरकार  ने  कुल

 मिलाकर  58  हजार  वेंटिलेटर्स  का  ऑर्डर  दिया  और  उसमें  से  भी  97  परसेंट  भारत

 सरकार  की  बड़ी  कंपनियों  को  दिया  गया  ।  भारत  सरकार  की  एक  कंपनी  भारत

 इलेक्ट्रॉनिक  लिमिटेड  थी,  जो  भारत  सरकार  का  पीएसयू  है  और  दूसरी,  आंध्रा

 मेडटेक जोन  थी  1  ये  दोनों  भारत  सरकार  की  बड़ी  कंपनियां  हैं  और  97  परसेंट

 ऑर्डर  इन  दोनों  कंपनियों  को  ही  दिया  गया  था  ।

 उनमें से  50,200  वेंटिलेटर्स डिलीवर  किए  गए,  स्टेट्स  को  डिलीवर किए  गए

 ।  यहां  कई  सम्मानित  सदस्यों  ने  इस  बारे  में  बोला  है,  मेरा  आग्रह  है  कि  कभी  स्टेट

 को  भी  पूछा  कीजिए  ।  उनमें  से  48,000  वेंटिलेटर्स  इंस्टाल  किए  गए  ।  जैसे  यहां

 बात  हुई  और  सेकण्ड  वेव  के  बाद  इस  पर  राजनीति  शुरू  हुई  तो  हमने  भी  एलर्ट

 होकर  एक  काम  किया  कि  जिस  स्टेट  में  हमने  वेंटिलेटर्स  दिए,  उस  स्टेट  में

 वेंटिलिटर  इंस्टाल  हो  जाए,  वेंटिलेटर  लग  जाए  |  यहां  यह  भी  प्रश्न  आया  कि

 वेंटिलेटर्स  चलाने  के  लिए  ट्रेन्ड  मैनपावर  नहीं  था  |  ट्रेन्ड  मैनपावर  भी  उपलब्ध  हो,

 इसलिए  हमने  कंपनी  को  ही  यह  जिम्मेदारी  दी  कि  आपको  वहां  वेंटिलेटर  इंस्टाल

 करना  है,  हॉस्पिटल  के  लोग  ट्रेन्ड  नहीं  होंगे,  तो  उनको  ट्रेड  करना  है,  उनको  ट्रेन्ड

 करके  उसका  सर्टिफिकेट  लेना  है  और  आज  तक,  जब  तक  राज्यों  ने  ट्रेनिंग  के

 लिए  भेजा,  हमने  वहां  ट्रेनिंग  देना  शुरू  रखा  ।  वहां  भी  ट्रेनिंग दी,  अगर  वहां

 हॉस्पिटल  लेवल  पर  ट्रेनिंग  नहीं  ली  तो  उसे  ऑनलाइन  ट्रेनिंग  दी  ।  ट्रेनिंग  मैनपावर

 उपलब्ध  कराने  की  भी  कोशिश  की  और  स्टेट  गवर्नमेंट  को  जिस  हॉस्पिटल  में

 चलाना  है,  वहां  भी  ट्रेनिंग  करवाई  ।  इस  तरह  से  सारे  देश  में  हमने  यह  सुनिश्चित
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 लगा है  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  प्रधानमंत्री  जी  ने  क्या  गुनाह  कर  दिया  ।  उन्होंने

 देश  में  75,000  वेंटिलेटर्स की  आपूर्ति  करने  के  लिए  58,000  वेंटिलेटर्स  खरीदने

 के  लिए  ऑर्डर  दिया,  देश  के  लिए  और  सभी  राज्यों  के  लिए  दिया  ।  दूसरा, यह

 स्टेट  सब्जेक्ट  होने  से  मैनपावर  किसके  पास  है,  हॉस्पिटल  किसके  पास  है?

 स्टेट्स के  ही  पास  है
 ।

 अगर  हमें  देना  है  तो  स्टेट  को  ही  देना  है
 ।  स्टेट को  ही

 जरूरतें  पूरी  करनी  हैं,  स्टेट  को  जरूरतें  पूरी  करने  के  लिए  हमने  वेंटिलेटर्स

 सप्लाई  किए  ।  ये  सर्टिफिकेट्स  आपकी  स्टेट  के  ऑफिसर  ने  और  आपकी  स्टेट

 की  गवर्नमेंट ने  दिए  हैं  ।  आज  तक  42,000  सर्टिफिकेट्स स्टेट्स  से  आए  हैं  |  इन

 सर्टिफिकेट्स  में  क्या  लिखा  है?  वहां  वेंटिलेटर  इंस्टाल  हो  गया  है,  इंस्टाल  होने  के

 बाद  अच्छी  तरह  चल  रहा  है  |  उसकी  जरूरत  न  हो  और  उसका  यूज  न  हो,  वह

 एक  बात  है,  लेकिन  वह  वहां  अच्छी  तरह  से  इंस्टाल  हो  गया  है  और  इंस्टाल  हो

 जाने  के  बाद  वहां  के  लोगों  को  ट्रेनिंग  दी  गई  है  ।  ये  ट्रेनिंग  के  बाद  राज्य  सरकार

 द्वारा  दिए  हुए  42,000  सर्टिफिकेट्स हैं  ।  ...  (व्यवधान)

 श्री  हीबा  ईडन  (एर्नाकुलम): क्या  इसका  ब्रेक-अप  है?  ..  (व्यवधान)

 श्री  मनसुख  मांडविया:  सम्मानित  सदस्य,  आपकी  स्टेट  ने  दिए  हैं  ।  मैं  ब्रेक-अप

 ही  नहीं,  सारे  एग्जाम्स  लेकर  आया  हूं  और  आप  चाहें  तो  इसको  उपलब्ध  भी

 करा  देंगे  ।  ...  (व्यवधान)  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  हम  बिना  आधार  के

 बात  तो  कर  सकते  हैं,  पॉलिटिक्स  तो  कर  सकते  हैं,  लेकिन  सत्य  तो  सत्य  ही  रहता

 है  |  अभी  हमें  6,000  सर्टिफिकेट्स  लेने  हैं  ।  हमने  कंपनियों  को  कहा  है  कि  जब

 तक  वहां  पर  वेंटिलेटर  की  इंस्टालेशन  न  हो  जाए,  स्टेट  गवर्नमेंट  की  ओर  से  हमें

 प्रमाणपत्र  नहीं  मिलेगा  कि  यह  इंस्टाल  हो  गया  है  और  चल  रहा  है,  तब  तक  हम

 आपको पैसा  नहीं  देंगे  ।  ऐसा  हमने  कंपनी  को  पहले  से  ही  बोलकर  रखा  है,  यह

 एग्रीमेंट का  एक  पार्ट  है  |  ऐसा  करके,  आज  सभी  हॉस्पिटल्स  में  वेंटिलेटर्स

 फंक्शनल  स्थिति  में  हैं  और  चल  रहे  हैं,  ऐसा  राज्य  सरकारों  ने  हमें  रिपोर्ट  दी  है
 ।

 हमने  इसका  एक  डडी  पार्टी  से  भी  एग्जामिनेशन  करवाया  है  |  यहां  कई  यूजपेपर्स
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 करवाया  ।  ...(व्यवधान)  ये  दोनों  रिपोर्ट्स  मैं  सदन  के  सामने  रखता  हूं  ।  दोनों

 रिपोर्ट्स आपके  सामने  हैं  ।  भविष्य  में  राजनीति  के  बहुत  सेक्टर्स  हैं,  वहां

 राजनीति  करिए,  लेकिन  यह  राजनीति  का  सेक्टर  न  बने,  यह  बहुत  आवश्यक  है  |

 वेंटिलेटर्स  के  अलावा,  अन्य  सारी  चीजें  जैसे  मेडिसिन्स  तत्काल  उपलब्ध  करवाई,

 हाइड्रोक्सीक्लोरोक्तिन और  रेमेडेसिविर  देश  के  सभी  राज्यों  में  उपलब्ध  करवाई  |

 उस  समय  मैं  हेल्थ  मिनिस्टर  नहीं  था,  लेकिन  फार्मा  मिनिस्टर  था,  इसलिए  इन

 सारी  चीजों  को  मेहनत  करके  कैसे  किया  है,  कई  माननीय  सदस्य  उसके  साक्षी  हैं

 |  हमने  उस  वक्त  तत्काल  ये  सभी  चीजें  उपलब्ध  कराई  थीं,  ताकि  राज्य  अपनी

 लड़ाई  में  कहीं  कमजोर  न  दिखें,  जरूरत  पड़ने  पर  आवश्यक  दवाई,  कोविड

 मेडिकल  ऑक्सीजन  जैसी  अनेक  चीजों  की  आपूर्ति  की  जिम्मेदारी  भारत  सरकार

 ने  ली  और  निर्बाध  आपूर्ति  सुनिश्चित  करने  की  कोशिश  की  ।  ऐसा  नहीं  है  कि  स्टेट

 सब्जेक्ट  है  तो  हम  यह  बोल  दें  कि  स्टेट  गवर्नमेंट  ही  करेगी  या  सेंट्रल  सब्जेक्ट  है

 तो  सेंट्रल  गवर्नमेंट ही  करेगी  |

 यह  देश  है  और  देश  के  लिए  सारी  व्यवस्थाएं  होनी  थीं  ।  उस  समय

 पेंडेमिक चल  रही  थी  ।  ऐसी  स्थिति  में  तू-तू,  मैं-मैं  करने  का  समय  नहीं  था  ।  कई

 जगहों  पर  बिना  कारण  के  तू-तू,  मैं-मैं हुई  थी,  लेकिन  कई  स्टेट्स  ने  संयम  के  साथ

 बिहेवियर  किया  था  ।  भारत  सरकार  ने  भी  संयम  के  साथ  सब  किया  था  ।  हमसे

 जितनी  मदद  हो  सकती  थी,  वह  मदद  हमने  करने  की  कोशिश  भी  की  |

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी  :  हर  स्टेट्स  को  दवाई  और  बाकी  सब  कुछ  मिलाकर

 कितना  आबंटित  किया  गया  था,  क्या  आपके  यह  ब्यौरा  है?

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  इनको  ब्यौरा  भेज  देना  ।

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  हां,  ब्यौरा  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  आपको  ब्यौरा  भेज  देंगे  |
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 इसका  ब्यौरा  देंगे  तो  अच्छा  होगा  ।

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  अधीर  रंजन  जी,  कौन  से  स्टेट  में  कितनी  मेडिसिन्स  दी

 गईं,  यह  ब्यौरा  भी  है,  कितने  वेंटिलेटर्स  दिए  गए,  यह  ब्यौरा  भी  है,  कितने  पीएसए

 प्लांट्स  दिए  गए,  यह  सारा  डाटा  उपलब्ध  है  और  मैं  उसे  आपको  उपलब्ध  करवा

 दूंगा  |  सरकार  के  पास  छिपाने  के  लिए  कुछ  भी  नहीं  है  और  न  ही  छिपाना  है  |

 यह  सरकार  विश्वास  से  चलती  है  और  सभी  के  विश्वास  से  आगे  बढ़ना  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  इस  कोरोना  काल  के  दौरान  राज्यों  को  बहुत  ही

 उदार  ...  (व्यवधान) दादा  क्या  हुआ?

 प्रो.  सौगत  राय  (दमदम)  :  मंत्री  जी,  जो  ब्यौरा  और  डिटेल  देंगे,  उसमें  कितनी

 पीएम  केयर्स  फण्ड  से  फण्डिंग  हुई  और  कितनी  गवर्नमेंट  ऑफ  इण्डिया  से

 फीडिंग  हुई,  यह  भी  बता  दीजिए  ।  हम  लोगों  को  पीएम  केयर्स  फण्ड  के  बारे  में

 पता  नहीं  चलता  है  कि  कहां  से  आता  है,  कहां  जाता  है?

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  मैं  दादा  को  सब  उपलब्ध  कराऊंगा  |  Prof.  Sougata

 Ray,  I  regard  you.  I  will  submit  all  types  of  information.  दादा,  आपकी

 इन्फॉर्मेशन आ  गई  है  ।  इस  कोरोना  काल  के  दौरान  राज्यों  को  बहुत  ही  उदार

 तरीके  से  बड़े  मन  से  भारत  सरकार  ने  आर्थिक  धनराशि  उपलब्ध  कराई  ।  पहली

 वेव  के  दरमियान  सीआरपी-1,  बाद  में  सीआरपी-2  और  एसडीआरएफ से

 कोविड  के  लिए  खर्च  करने  की  अनुमति  देकर  राज्यों  को  70,240  करोड़  रुपये  से

 अधिक  राशि  उपलब्ध करवाई  ।  कोई  राज्य  कोरोना  की  लड़ाई  में  पीछे  न  रह

 सके,  इसके  लिए  उनको  हर  संभव  मदद  इस  तरह  से  की  गई  |

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  को  यह  बताना  चाहता  हूं

 कि  देश  में  कोरोना  संक्रमण  का  पहले  मामले  का  ऐसा  ऑब्जर्वेशन  हुआ  कि

 सरकार  समय  पर  नहीं  जागी,  सरकार  ने  समय  पर  एक्शन  नहीं  लिया  और  कैसे

 एक्शन  लिया  था
 ।
 मैं  भूतकाल  में  नहीं  पड़ना  चाहूंगा

 ।
 अधीर  रंजन  जी  ने  कहा  है
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 चाहता  हूं  |...  (व्यवधान)

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी  :  इसमें  कितने  लोगों  की  मौत  हुई,  यह  भी  बताइएगा  |

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  यह  बता  दिया  है  |  नैंने  यह  प्रारम्भ  में  ही  बता  दिया  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  किसी  बात  का  जवाब  मत  दीजिए  |

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  स्टेट  गवर्नमेंट  हमें  इन्फॉर्मेशन  दे,  मैं  तुरंत  ही

 पार्लियामेंट के  फ्लोर  पर  ...  (व्यवधान)

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी  :  आप  गुमराह  करने  के  लिए  स्टेट  गवर्नमेंट  बोल  रहे  हैं

 |...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्य,  प्लीज  ।

 माननीय  अध्यक्ष  :  मंत्री  जी,  एक  मिनट  बैठिए  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्य,  प्लीज  ।

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  सदस्यगण,  कल  आपको  बात  करने  का  पर्याप्त

 अवसर मिल  गया  था  ।  अभी  माननीय  मंत्री  जी  को  जवाब  देने  दीजिए,  उनको

 डिस्टर्ब न  करें  |

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी  :  सर,  मैं  उनको  डिस्टर्ब  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  हम  इस

 मौके  का  फायदा  उठाना  चाहते  हैं  ।  ...  (व्यवधान)
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 माननीय  अध्यक्ष  :  आपकी  कोई  भी  केरी  होगी  तो  वह  केरी  बैठकर  पूरी  कर

 देंगे,  लेकिन  पहले  माननीय  मंत्री  जी  को  पूरा  जवाब  देने  दीजिए  |

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  कल  जब  हाउस  में  चर्चा  चल

 रही  थी  तो  कई  सम्माननीय  सदस्य  इतनी  जोर  से  बोल  रहे  थे  और  मुझे  डर  लग

 रहा  था  कि  वे  खड़े  होकर  मेरे  पास  न  आ  जाएं  ।  मैंने  तय  किया  कि  यह  विषय

 विनम्रता का  है  ।  मेरे  लिए  यह  विषय  हार्ट  का  है  ।  यह  विषय  राजनीति का  नहीं  है,

 न  ही  यह  राजनीति  का  विषय  हमारी  सरकार  के  लिए  था  और  न  ही  कभी  हमारे

 प्रधान  मंत्री  जी  के  लिए  था  ।  यह  विषय  मदद  करने  का  है  |  हमने  क्या  किया  है,  मैं

 वह  बता  रहा  हूं  ।  इसलिए  मैं  जोर  से  नहीं  बोल  रहा  हूं  ।  ..  (व्यवधान)

 श्री  अधीर  रंजन  चौधरी  :  आप  घुमा-फिराकर बोल  रहे  हैं  ।  ...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  अधीर  रंजन  जी,  क्या  आप  आज  कुछ  तेजी  में  हैं?

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  माननीय  अध्यक्ष  जी,  कल  ऐसी  टिप्पणियां  हुई  कि

 सरकार  सोती  रही,  सरकार  ने  कुछ  नहीं  किया,  सरकार  ने  टाइम  पर  नहीं  किया

 तो  मैं  इसका  रिप्लाई  दे  रहा  हूं  ।  मैं  आपके  माध्यम  से  सदन  को  यह  बताना  चाहता

 हूं  कि  देश  में  कोरोना  संक्रमण  का  पहला  मामला  13  जनवरी,  2020  को  केरल  में

 आया  था,  लेकिन  भारत  सरकार  के  द्वारा  गठित  संयुक्त  निगरानी  समूह  की  पहली

 बैठक  8  जनवरी,  2020  को  हो  चुकी  थी  |

 15.00  hrs

 मतलब,  हमारी  सतर्कता  यह  है  कि  मामला  आने  के  पहले  एक्सपर्ट  कमेटी

 की  एक  टीम  बना  दी  गई  थी  और  उसके  ऊपर  वह  पहले  से  ही  काम  करने  लगी

 थी
 ।

 हम  सोए  हुए  नहीं  थे,  हम  जाग  रहे  थे,  इसलिए  देश  को  बहुत  फायदा  हुआ  है

 ।  यह  हमारे  प्रयास  की  सफलता  है  |  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  मार्गदर्शन  में  वर्ष

 2020  में  प्रधान  वैज्ञानिक  सलाहकार  की  अध्यक्षता  में  देश  के  भीतर  वैक्सीन  और

 डायगनॉस्टिक  का  विकास  और  उत्पादन  हो,  इसके  लिए  टास्क  फोर्स  का  गठन

 किया  गया
 ।

 पहले  संयुक्त  निगरानी  गुप  बनाई  गई,  बाद  में  टास्क  फोर्स  का  गठन

 किया  गया,  इसके  बाद  वैक्सीन  बनाने  से  लेकर  वैक्सीन  लगाने  तक  की  योजना,
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 जब  पहली  केस  रिपोर्ट  हुई,  अधीर  रंजन  जी  उसके  पहले  से  यह  तैयारी  शुरू  हो

 गई  थी  ।  हम  ने  यह  करके  दिखाया  है  ।...(व्यवधान) वैक्सीन  बनाने  से  लेकर,

 वैक्सीन  लगाने  तक  की  योजना  बनाने  के  लिए  नेशनल  एक्सपर्ट  ग्रुप  ऑन  वैक्सीन

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  फॉर  कोविड-19,  का  गठन  अगस्त,  2020  में  किया  जा  चुका  था  ।

 हमने  क्या-क्या  प्रो ऐक्टिव  मेजर्स  लिए  थे,  मैं  उनके  बारे  में  बता  रहा  हूं  ।  ..

 (व्यवधान)  अगर  मुझे  ऑब्जर्वेशन  ही  करना  था,  तो  मैं  पढ़ता  नहीं,  मैं  भाषण

 करता  और  अच्छा  भाषण  करता  हूं  |  भारत  सरकार  ने  दिसम्बर,  2020  में  देश  में

 विविध  मंत्रालयों  की  प्रयोगशालाओं  को  एक  प्लेटफॉर्म  पर  ला  कर  Indian

 SARS-CoV-2  Genomics  Consortium  (INSACOG)  बनाया  और  देश  की  37

 प्रयोगशालाएं एक  प्लेटफार्म  पर  लाई  गईं,  जो  जीनोम  सिक् केंसिंग पर  लगातार

 काम  कर  रही  हैं  ।  अभी  तक  ये  प्रयोगशालाएं एक  लाख,  18  हजार  से  भी  ज्यादा

 सैम्पल्ह  की  जीनोम  सिक् केंसिंग  कर  चुकी  हैं  और  उनकी  रिपोर्ट्स  ...(व्यवधान)  मैं

 उसके  बारे  में  बताता  हूं  |  मैं  उसका  भी  जवाब  अवश्य  दूंगा  |

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  किसी  का  भी  जवाब  नहीं  दीजिए  ।

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  वे  जीनोम  सिक् केंसिंग  कर  चुकी  हैं  और  इनकी  रिपोर्टस

 राज्यों  और  रिसर्च  इंस्टीट्यूट्स  को  आगे  की  रणनीति  बनाने  के  लिए  उपलब्ध

 करवाई जा  रही  है  ।  शुरुआत के  दिनों  में  जीनोम  सिक्केंसिंग में  30  दिन  लगते  थे,

 लेकिन  आज  हम  30  घंटे  में  जीनोम  सिक् केंसिंग  कर  सकते  हैं  |  इतनी  ताकत  हमारे

 वैज्ञानिकों  के  आधार  पर  भरोसा  करके  हमने  प्राप्त  कर  ली  है  ।  कौन-से  जिले  में

 कौन-सा  वेरिएंट  अस्तित्व  में  है,  और  अगर  वायरस  में  म्यूटेशन  हो  कर  नया

 वेरिएंट  आता  है,  तो  भी  हमें  उसके  बारे  में  समय  से  पता  चलेगा,  आज  के  दिन  में

 देश  ने  यह  कैपेसिटी  विकसित  कर  ली  है  |  इससे  पता  चलता  है  कि  भारत

 सरकार  कितनी  अग्रिम  कार्रवाई  कर  रही  है,  मैं  आपके  माध्यम  से  यह  हाउस  को

 बताना  चाहता  हूं  |

 दूसरा,  हमारा  हर  प्रयास  विश्वास,  पारदर्शिता  और  प्रमाणिकता  से  हुआ  है  ।

 कोविड  आपादा  की  शुरुआत  से  ही  प्रधान  मंत्री,  श्री  मोदी  जी  ने  अपनी  टर दर्शिता

 का  परिचय  देते  हुए,  ऐसे  बहुत  सारे  निर्णय  लिए  हैं,  जिससे  देश  इस  कठिन  चुनौती
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 का  दृढ़तापूर्वक  सामना  कर  सका  और  अन्य  देशों  की  तुलना  में  महामारी  से  होने

 वाले  नुकसान  को  हम  कम  कर  सकें  ।  यह  हम  नहीं,  बल्कि  सारी  दुनिया  मानती

 है  ।  सरकार  की  सभी  रणनीतियां  भरोसे  की  नींव  पर  तैयार  की  गई  हैं  ।  मैं  दावे के

 साथ  कह  सकता  हूं  कि  हमारी  इस  पूरी  लड़ाई  का  मंत्र  सबका  साथ,  सबका

 विश्वास और  सबका  प्रयास  था  ।  हम  इस  रास्ते  पर  आगे  बढ़  रहे  हैं  ।  प्रधान  मंत्री

 जी  ने  देश  के  वैज्ञानिकों  पर  विश्वास  किया  और  कोविड  वैक्सीन  डेवलप  करने  के

 लिए  जरूरी  फंड  उपलब्ध  करवाया  गया  ।  यह  पहली  बार  है  कि  जब  सरकार  ने

 के  लिए  फंड  दिया  हो  |  जिसका  नतीजा  यह  हुआ  कि  पहली  बार  किसी  रोग  के

 लिए  भारत  ने  दुनिया  के  साथ  ही  वैक्सीन  डेवलप  की  है,  यह  इस  विश्वास  का  ही

 नतीजा है  |

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  कल  एक  ऑब्जर्वेशन हो  रहा  था  कि  यह  देश  की

 ताकत  ने  करके  दिखाया  ।  इस  देश  में  ब्रांड  पावर  और  मैन  पावर  की  कभी  कमी

 नहीं थी  |

 यह  देश  शक्तिशाली  था,  लेकिन  इस  शक्ति  को  परखने  वाला  कोई  नहीं  था

 |...  (व्यवधान)  इस  शक्ति  को  माननीय  प्रधान  मंत्री  श्री  नरेन्द्र  मोदी  जी  ने  परखा

 है  ।  ..  (व्यवधान)  मोदी  जी  ने  हमारे  देश  के  वैज्ञानिकों  पर  भरोसा  किया  और

 कहा  कि  आप  मेहनत  कीजिए,  हम  आपके  साथ  हैं  |...  (व्यवधान)  आप  देखिए

 कि  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  हमारी  क्या  हालत  थी  |...  (व्यवधान)  पोलियो  वैक्सीन  पर

 रिसर्च  हुई,  लेकिन  वह  कितने  वर्षों  के  बाद  इंडिया  में  आई  ।  ...  (व्यवधान)

 टिटनेस  वैक्सीन  पर  भी  दुनिया  में  रिसर्च  हुई,  लेकिन  वह  भी  कितने  वर्षों  के  बाद

 इंडिया  में  आई  ।  ..  (व्यवधान)  मैं  रिसर्च  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  ..  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  अधीर  रंजन  जी  मेरी  बात  नहीं  सुनेंगे,  तो  मैं  क्या

 करूं?  ...  (व्यवधान)  पूरी  दुनिया  इसकी  गवाह  है  ।  ...  (व्यवधान)  दुनिया  में

 किसी  वैक्सीन  पर  रिसर्च  होने  के  10-15  सालों  के  बाद  इंडिया  में  वह  वैक्सीन

 पहुंचती  थी  ।  ...  (व्यवधान)  तब  तक  देश  के  लोगों  को  वैक्सीन  नहीं  मिलती  थी,  वे

 वैक्सीन  के  लिए  तड़पते  थे  ।  ...  (व्यवधान)  आप  सोचिए  कि  कोरोना  वैक्सीन  पर
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 की  इतनी  बड़ी  आबादी  को  वैक्सीन  लगानी  होती  है,  तो  हम  उसे  कैसे  लगा  पाते?

 ..  (व्यवधान)  आप  मोदी  जी  को  धन्यवाद  दीजिए,  जिन्होंने  देश  के  वैज्ञानिकों  पर

 भरोसा  कर  के  और  दुनिया  के  साथ  वैक्सीन  रिसर्च  कर  के  देश  के  नागरिकों  को

 वैक्सीन  उपलब्ध  कराई  है  ।  ...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  दुनिया  में  सबसे  पहली  कोविड  वैक्सीन  डोज़

 के  बारे  में  सब  जानते  हैं  ।  ...  (व्यवधान) मैं  सच्चाई  बता  रहा  हूं  ।  ..  (व्यवधान)

 मैंने  "न'  नहीं  कहा  ।  ...  (व्यवधान)  अध्यक्ष  महोदय,  अधीर  रंजन  जी  से  कुछ

 कहिए,  ऐसे  नहीं  चल  सकता  |...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  मंत्री  जी,  आप  उनकी  तरफ  मत  देखिए  ।  उनकी तरफ  न  ही

 कैमरा  जा  रहा  है,  न  उनकी  आवाज  आ  रही  है  ।

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  ठीक  है,  महोदय,  मैं  आपको  ही  संबोधित  करूंगा  |...

 (व्यवधान)  मैं  भी  इस  बात  को  मानता  हूं,  मुझे  अपनी  वैक्सीन  इंडस्ट्रीज़  पर  प्राप्त

 है  |...  (व्यवधान)  दुनिया  की  वैक्सीन  रिक्वायरमेंट  का  70  परसेंट  इंडिया  सप्लाई

 करता  है,  लेकिन  उस  पर  रिसर्च  तो  हमने  ही  किया,  वह  हमारे  समय  में  ही  हुआ  ।

 ..  (व्यवधान)  हमने  ही  कोविड  की  वैक्सीन  बनाकर  दुनिया  को  दी  ।  ...

 (व्यवधान)  पूर्व  में  भारत  के  वैज्ञानिकों  द्वारा  विकसित  की  गई  कोरोना  की  दो

 वैक्सीन  को वैक्सीन  और  ZyCoV-D  एवं  टैक्नोलॉजी  ट्रांसफर  से  भारत  के

 वैज्ञानिकों  द्वारा  विकसित  को वि शील्ड  को  इमरजेंसी  यूज़  ऑथरिज़ेशन  मिला  ।

 ..  (व्यवधान)  मैं  बिना  कहे  नहीं  रह  पा  रहा  हूं,  मैं  क्या  करू,  ..  (व्यवधान)  एक

 समय  ऐसा  था,  जब  देश  में  किसी  वैक्सीन  पर  रिसर्च  होती  थी,  तो  उसके  अप्रूवल

 में  तीन  साल  का  समय  लगता  था,  इसलिए  यहां  कोई  रिसर्च  ही  नहीं  करता  था  ।

 हमने  इस  नियम  को  हटा  दिया  और  एक  ही  साल  में  वैक्सीन  पर  रिसर्च  कर

 के  पूरे  देश  को  यह  सुविधा  दे  दी  |...  (व्यवधान)  अधीर  रंजन  जी,  देशवासियों को
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 यह  सुविधा  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  भारत  सरकार  ने  कर  के  दी  है  |...  (व्यवधान)

 कोरोना  के  पूर्व  भारत  एन-०  मास्क्स  पीपीई  किट्स,  वेटिलेटर्स  जैसी  कई  चीज़ें

 इम्पोर्ट  कर  रहा  था,  लेकिन  मोदी  जी  ने  देश  की  युवा  शक्ति  पर  विश्वास  किया,

 जिसके  कारण  आज  की  तारीख  में  भारत  इन  सभी  चीज़ों  का  एक  बड़ा  निर्यातक

 बन  चुका है  ।  ..  (व्यवधान)  हमसे  यह  पूछा  गया  था  कि  कोविड-10  के  प्रबंधन  के

 लिए  जरूरी  निर्णय  लेने  में  तेजी  लाने  के  लिए  हमने  क्या  किया?  ...  (व्यवधान)  मैं

 सदन  को  बता  रहा  हूं  कि  हमने  क्या-क्या  किया  और  आपको  भी  क्या  करना

 चाहिए,  यह  आपके  संज्ञान  में  रहे  कि  किस  तरह  इस  पैन्डेमिक  से  लड़ना  चाहिए

 |...  (व्यवधान)

 प्रधान  मंत्री  जी  की  सभी  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों  के  साथ  मीटिंग  होती  थी  |

 ..  (व्यवधान)  सभी  राज्यों  के  माननीय  मुख्य  मंत्री  जी  हमारी  सराहना  करते  थे

 और  हमें  फॉलो  करते  थे  ।  ..  (व्यवधान)  सबके  विश्वास  के  साथ  यह  काम  हो  रहा

 था,  सबको  साथ  में  लेकर  काम  हो  रहा  था  ।  (व्यवधान) निर्णय  लेने  में  तेजी

 लाने  के  लिए  दस  इम्पावर्ड  ग्रुप्स  का  गठन  किया  गया  था  ।  ...  (व्यवधान)

 आपातकालीन  प्रबंधन  योजना  की  रणनीति  के  लिए  एक  ग्रप  Emergency

 Response  Capability  के  लिए  दूसरा  ग्रुप,  Augmenting  Human  Resources

 and  Capacity  Building  के  लिए  तीसरा  सरप  ऑक्सीजन  के  लिए  चौथा  गरप

 वैक्सीनेशन  के  लिए  पांचवा  ग्रुप,  टेस्टिंग  के  लिए  छठा  ग्रुप,  पार्टनरशिप  के  लिए

 सेवेंथ  गुप,  आठवां  गरुप  सूचना,  संचार  और  सार्वजनिक  भागीदारी  के  लिए  था,

 आर्थिक  और  कल्याणकारी  उपाय  कैसे  करने  हैं,  इसके  लिए  नौवां  गरुप  और  दसवां

 ग्रपा  Pandemic  Response  and  Coordination  के  लिए  था  |  कल  सुप्रिया  जी

 बहुत  अच्छी  बात  बोल  रही  थीं,  वे  उल्लेख  कर  रही  थीं  कि  उनकी  स्टेट  में

 ऑफिसर्स ने  कैसे  काम  किया  |

 दोस्तों,  हमने  भी  देश  के  सशक्त  आफिसर्स  पर  भरोसा  किया  और  उनके

 नेतृत्व  में  एक  ग्रुप  बनाया  ।  उस  ग्रुप  ने  बहुत  मेहनत  से  काम  किया  और  कोरोना

 क्राइसेज  के  समय  देश  को  सशक्त  बनाया  ।  कोविड  काल  के  दौरान  देश  के

 बहुत  सारे  मुख्य  मंत्रियों  और  स्वास्थ्य  मंत्रियों  से  नियमित  रूप  से  मेरी  बात  होती

 रही है  ।  जब  कोविड  की  दूसरी  लहर  आई,  तब,  मैं  स्टेट  का  नाम  नहीं  बोलूंगा,
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 समय  भी  मैं  केमिकल्स  फर्टिलाइजर  मिनिस्टर  था  और  फार्मास्युटिकल  इसी

 मंत्रालय के  अंतर्गत  आता  है  |  दवाई  की  जरूर  को  लेकर  मुझे  राज्यों  से  फोन

 आते  थे  ।  एक  विपक्षी  दल  वाले  राज्य  के  स्वास्थ्य  मंत्री  का  मुझे  फोन  आया  ।  यदि

 मैं  नाम  बताऊंगा  तो  उन्हें  डांट  सुननी  पड़ेगी,  इसलिए  नाम  नहीं  ले  रहा  हूं
 ।  राज्यों

 के  स्वास्थ्य  मंत्री  राज्य  की  जरूरत  की  पूर्ति  के  लिए  मुझे  नियमित  फोन  करते  थे,

 इसलिए  उनसे  थोड़ा  परिचय  भी  हो  गया  ।  सैकेंड  वेव  के  बाद  मेरी  उनसे  बात  हो

 रही  थी
 ।

 उन्होंने  मुझे  कहा  कि  आपसे  थोड़ी  दोस्ती  भी  हो  गई  है  इसलिए  आप  पर

 भरोसा  करके  बता  रहा  हूं  कि  जब  मैंने  पहली  बार  फोन  किया  था,  तब  मेरे  मन  में

 थोड़ा  डर  और  संदेह  था  कि  आप  मेरे  साथ  कैसा  बर्ताव  करोगे  और  हमारी  मांग

 को  सुनकर  मदद  करेंगे  या  नहीं  ।  लेकिन  मैंने  जितनी  भी  बार  आपसे  जो  रिक्वेस्ट

 की  आपने  हमारा काम  भी  कर  दिया  और  हमें  फोन  करके  बताया  भी  कि  आपका

 यह  काम  हो  गया  है  |  मंत्री  जी  ने  यह  भी  कहा  कि  मैं  यकीन  के  साथ  कहता  हूं  कि

 अगर  दिल्ली  में  हमारे  दल  की  सरकार  होती  और  हमारे  ही  नेता  बैठे  होते,  तब  हम

 इतनी  आसानी  से  फोन  भी  नहीं  कर  सकते  थे  और  न  ही  काम  भी  करा  सकते  थे  |

 आपने  जिस  तरह  से  हमारा  साथ  दिया  है,  यह  हमारी  अपेक्षा  से  कई  गुना  ज्यादा  है

 |  ऐसा  मुझे  विपक्ष  की  सरकार  वाले  राज्य  के  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  कहा  |

 अध्यक्ष  जी,  मैं  यह  बात  आज  इसलिए  सदन  के  सामने  रख  रहा  हूं  क्योंकि

 यह  बात  पता  चले  कि  सरकार  ने  किस  तरीके  से  कोविड  के  दौरान  राज्य  सरकारों

 के  साथ  मिलकर  काम  किया  है  |  यह  बात  उसका  एक  प्रमाण  है  |  प्रधान  मंत्री  श्री

 मोदी  जी  ने  हमें  हर  वक्त  एक  ही  मार्गदर्शन  दिया  है  |...  (व्यवधान) जो  हाउस  में

 नहीं  है,  उसका  नाम  नहीं  बोलना  चाहिए  ।  जो  भी  हाउस  में  नहीं  होता  है,  उसका

 नाम  नहीं  बोलना  चाहिए  इसलिए  मैंने  नाम  नहीं  बोला  है  |...  (व्यवधान)  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  हमें  यही  मार्गदर्शन  दिया  है  कि  देश  को  सर्वोच्च  मानकर  चलना  चाहिए

 |...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  ठीक  हमें  देख  लूंगा  ।
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 कई  लोगों  ने  वह  पगड़ी  अपनी  तरफ  से  पहन  ली,  तो  इसमें  मैं  कुछ  कर  नहीं

 सकता  हूं  ।  यह  मेरा  काम  नहीं  है  ।  पगड़ी  का  साइज  अपनी  तरफ  से  कोई  सेट

 कर  ले,  तो  मैं  क्या  करूं  |

 माननीय  अध्यक्ष  जी,  कोरोना-काल  में  हमारी  हेल्थ  आर्मी,  फ्रंटलाइन

 वर्कर्स,  आशा  बहनें,  सफाई  कमियों  से  लेकर  युवा  उद्यमियों  तक  सभी  ने  जो

 प्रयास  किए,  इस  जन-शक्ति  के  कारण  हमारे  देश  ने  एक  विराट  भारत  का  दर्शन

 पूरी  दुनिया को  दिखाया  है  |  विराट  भारत  क्या  है,  भारत  की  सॉफ्ट  ताकत  क्या  है,

 उसके  बारे  में  मैं  अभी  बताऊंगा  ।  कोविड  के  दौरान  जरूरी  प्रोटोकॉल  मेडिसिन्स

 उपलब्ध  कराने  के  लिए  हमारी  सरकार  ने  दिन-रात  काम  किया  है  ।  11  अप्रैल,

 2021  को  देश  में  रेमडेसिविर  बनाने  के  बीस  प्लांट्स  थे,  जिनमें  एक  महीने  में  30

 हजार  इंजेक्शन का  निर्माण  होता  था  ।  हमने  अप्रूवल  से  लेकर  दुनिया  से  रॉ

 मटीरियल  दिलाने  तक  देश  की  उत्पादन  कंपनियों  को  सहायता  की  ।  मई  के

 प्रथम  सप्ताह  में  इन  प्लांट्स  की  संख्या  20  से  बढ़कर  60  से  ज्यादा  हो  गई  और

 एक  महीने  में  उत्पादन  क्षमता  एक  करोड़  से  ज्यादा  कर  दी  गई,  तब  जाकर  हमारे

 देश  की  जनता  को  रेमडेसिविर  उपलब्ध  हो  सकी  ।  कई  एमपीज  का  मेरे  पास

 फोन  भी  आया  था  और  मैंने  उनको  रेमडेसिविर  उपलब्ध  कराने  की  व्यवस्था

 करवाई थी  ।  यह  सारी  मेहनत  और  इंडिया  की  यह  जो  सॉफ्ट  ताकत  है,  इस

 ताकत  को  मोदी  जी  ने  परखा  है  और  उसे  बाहर  लाए  हैं  ।  इस  ताकत को

 पहचानकर  इसका  फ्यूजन  करके,  इसको  सपोर्ट  करके  और  मदद  करने  के  बाद

 ही  इसे  पाया  जा  सकता  है  |

 अध्यक्ष  महोदय,  टॉसिलिजुमैब  इंजेक्शन,  एम्फोटेरिसिन  इंजेक्शन  का

 उत्पादन  भारत  में  नहीं  होता  था,  लेकिन  अब  इनका  उत्पादन  हमारे  देश  में  होना

 शुरू  हो  गया  है  ।  यह  एक  नए  भारत  की  ताकत  है,  जिस  पर  प्रत्येक  भारतीय  गर्व

 महसूस  कर  सकता  है  ।  पीएम  केयर्स  फंड  से  बन  रहे  1225  पीएसए  ऑक्सीजन

 प्लांट्स  सहित  देश  में  3  हजार  829  प्लांट्स  लगाने  का  काम  चल  रहा  है  ।  यहां

 ऑक्सीजन,  पीएम  केयर्स  फंड  तथा  ऑक्सीजन  प्लांट  पर  प्रश्न  उठाया  जा  रहा  था,

 तो  मैं  बताना  चाहूंगा  कि  पीएम  केयर्स  फंड  से  1225  पीएसए  प्लांट्स माननीय
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 प्रधान  मंत्री  जी  ने  बनाने  के  लिए  अनुमति  दी  थी  और  1225  पीएसए  प्लांट्स  देश

 के  सभी  राज्यों  में  आज  के  समय  में  फंक्शन  कर  रहे  हैं  ।  इसके  अलावा राज्य

 सरकारें  भी  अपनी  ओर  से  प्रयास  कर  रही  हैं  ।  राज्य  सरकारें  भी  बना  रही  हैं,  कई

 एनजीओज  भी  बना  रहे  हैं,  सीएसआर  फंड  से  भी  बनाया  जा  रहा  है  ।  ऐसा  करके

 कुल  3  हजार  829  पीएसए  के  प्लांट्स  आज  के  दिन  बनाए  जा  रहे  हैं  ।  इनमें  से  70

 प्रतिशत  से  अधिक  पीएसए  प्लांट्स  लग  चुके  हैं  और  उन  पर  किसी  प्रकार  की

 राजनीति  न  हो,  इसके  लिए  भी  मैंने  सर्टिफिकेट्स  लेने  शुरू  कर  दिए  हैं  ।  पीएसए

 प्लांट  राज्य  में  लग  गया  है  और  चालू  हो  गया  है,  यह  स्टेट  गवर्नमेंट लिखकर  दे,

 इस  बात  का  प्रबंध  भी  हमने  किया  है  |  ऑक्सीजन  सिलेंडर्स और  एक  लाख  से

 ज्यादा  ऑक्सीजन  कन्सेंट्रेटर्स  भारत  सरकार  द्वारा  उपलब्ध  कराए  गए  हैं  ।  आज

 देश  में  3,058  से  ज्यादा  कोरोना  टेस्टिंग  लैब्स  कार्यरत  हैं  ।  प्रत्येक दिन  की

 कैपेसिटी  20  लाख  टेस्ट  से  भी  ज्यादा  है  ।  देश  में  168  आरटीपीसीआर और  52

 रैपिड  एंटिजन  किट्स  अप्रूव  किए  गए  हैं,  जिनमें  से  आधे  से  ज्यादा  आरएनडी

 भारत  में  ही  हुए  हैं  ।  यह  हमारी  साफ्ट  ताकत  है  और  यह  हमारे  देश  के

 वैज्ञानिकों की  ताकत  है  |

 अध्यक्ष  महोदय,  कोविड  प्रबंधन  के  लिए  भारत  सरकार  ने  तत्काल  लगभग

 15  हजार  करोड़  रुपये  की  सहायता  से  टेस्ट  किट्स,  इमरजेंसी  मेडिसिन्स,

 आइसोलेशन  बेबस,  ऑक्सीजन  कन्सेंट्रे्स  की  उपलब्धता  राज्यों  को

 ईसीआरपी-1  पैकेज  के  तहत  सुनिश्चित  की  है  ।  सीआरपी-1  पैकेज  स्टेट्स  को

 दिया  गया  था,  ताकि  स्टेटस  सशक्त  हों  और  अपने  यहां  कोरोना  क्लासिक  से  वे

 ताकत  से  लड़  सकें  ।  सेंट्रल  गवर्नमेंट  ने  स्टेट्स  की  आवश्यकता  के  अनुसार  हर

 संभव  मदद  की  ।  देश  में  4  हजार  5  सौ  से  ज्यादा  कोविड  डेडिकेटेड  हॉस्पिटल

 बनाए  गए  |  9  हजार  300  से  ज्यादा  कोविड  हेल्थ  सेंटर्स  बनाए  गए  ।  9  हजार  800

 से  ज्यादा  कोविड  सेंटर्स  का  निर्माण  इस  अवधि  में  किया  गया  ।  5  लाख

 ऑक्सीजन  सपोर्ट  बेड़स  और  कई  लाख  आइसोलेशन  बेड्स  तथा  करीब  1  लाख

 40  हजार  आईसीयू  बेबस  आज  की  अवधि  में  पूरे  देश  में  उपलब्ध  हो  चुके  हैं  ।  यह

 हमारे  देश  की  ताकत  है  और  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  का  इनीशिएटिव  है  |
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 ata,  जुलाई,  2021  ईआरपी-  पैकेज  देते  हुए  कोविड  की  सेकेंड

 वेव  चले  जाने  के  बाद  राज्यों  को  फिर  से  सशक्त  करने  के  लिए  23  हजार  करोड़

 रुपये दिए  गए  |

 उसका  क्या  काम  है,  उसमें  से  क्या-क्या  करना  है,  सभी  राज्यों  में  हो  रहा  है  |

 आपके  जिले  में,  आपके  लोक  सभा  क्षेत्र  में  भी  कोई  न  कोई  काम  उसमें  से  होता

 होगा  ।  कृपया  करके  आप  उस  काम  को  देखिए,  तो  काम  भी  आसानी  से  होगा,

 सहयोग  भी  होगा  और  फायदा  भी  होगा  |

 महोदय,  लेकिन  होगा  क्या,  यह  बात  मैं  बाद  में  बोलूँगा,  नहीं  तो  फिर  नई

 बात  पर  आ  जाऊँगा  ।  जुलाई-2021  में  ईसीआरपी  सेकेंड  पैकेज  देते  हुए  राज्यों

 को  23  हजार  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  की  धनराशि  उपलब्ध  कराई  गई  ।  जिसमें

 800  से  अधिक  पीडियाट्रिक  यूनिट,  प्रत्येक  राज्य  में  कम  से  कम  एक  पीडियाट्रिक

 सेंटर  ऑफ  एक्सीलेंस  के  हिसाब  से  42  सेंटर,  23  हजार  से  ज्यादा  आईसीयू  बेड,

 सेमी  अर्बन  और  रूरल  तक  पहुँचने  के  लिए  8  हजार  से  ज्यादा  प्रीफेब्रिकेटेड

 स्ट्रक्चर,  जिससे  75  हजार  से  ज्यादा  ऑक्सीजन  बेड  बनेंगे  ।  50  और  100  बेड

 वाले  200  से  ज्यादा  फीड  हॉस्पिटल,  प्रत्येक  जिले  में  कम  से  कम  एक  ऐसी  10

 हजार  लीटर  से  ज्यादा  कैपेसिटी  वाले  लिपिड  मेडिकल  ऑक्सीजन  स्टोरेज  टैंक

 बनाए  जाएंगे  |  10  हजार  लीटर  से  ज्यादा  कैपेसिटी  वाले  स्टोरेज  टैंक  हर  जिले  को

 बनाना  है  ।  आप  अपनी  राज्य  सरकार  के  साथ  बातचीत  कर  सकते  हो  कि  यह

 पैकेज  के  माध्यम  से  आपके  लोक  सभा  क्षेत्र  में,  आपके  जिले  में  हुआ  या  नहीं  ।  जो

 हो  रहा  हो  तो  मेरी  आपसे  प्रार्थना  है  कि  आप  एक  बार  जाकर  उसकी  विजिट  करें

 और  उसे  देखें  ।  इसके  अलावा  हमने  961  मेडिकल  कॉलेज  और  नर्सिंग  कॉलेज

 के  युवा  छात्रों  को  कोविड  ड्यूटी  देने  के  लिए  स्टाइपेंड,  हॉस्पिटल  के  व्यवस्थापन

 को  डिजिटल  और  आधुनिक  करने  के  लिए  हॉस्पिटल  मैनेजमेंट  इन्फॉर्मेशन

 सिस्टम,  टेली  कैपिटेशन  आदि  की  व्यवस्था  की  है  |  जिन  जिलों  में

 आरटीपीसीआर  लैब  नहीं  है,  कैलकुलेशन  आई  थी  कि  हर  जिले  में

 आरटीपीसीआर  लैब  होनी  चाहिए,  हम  सहमत  हैं  और  हमने  यह  पाया  कि  सभी

 जिलों  में  लैब  होनी  चाहिए  ।  इसलिए  हमने  सभी  राज्य  सरकारों  को  पैसा  दिया

 और  कहा  कि  भविष्य  में  कोई  कोविड  क्राइसिस  आए  तो  उससे  निपटने  के  लिए
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 अपनी  राज्य  सरकार  के  साथ  बात  कर  सकते  हैं  |

 महोदय,  इतना  ही  नहीं,  हर  जिले  में  बफर  स्टॉक  के  लिए  भी  हमने  व्यवस्था

 की  है  |  हर  जिले  में  इस  योजना  के  तहत  एक  जिले  में  एक  करोड़  रुपये  की

 मेडिसिन  जिला  स्तर  पर  बफर  स्टॉक  कर  सकें,  उसके  लिए  भी  आर्थिक  प्रबंधन

 इस  पैकेज  में  किया  गया  है  |...  (व्यवधान)

 यह  व्यवस्था  हमने  सारे  राज्यों  के  लिए  की  है  और  भविष्य  में  कोविड

 क्राइसिस  आगे  बढ़े  तो  उससे  कैसे  निपटना  है,  हमने  पहले  रेमडेसिविर  इंजेक्शन

 की  कमी  देखी  ।  हमने  टोसिलिजुमैब  की  कमी  देखी  ।  उसके  बाद

 म्यूकोरमाइकोसिस  आया,  उसकी  मेडिसिन  की  कमी  देखी  ।  भविष्य  में  ऐसी

 कमी  न  रहे,  इसलिए  हमने  एक  बफर  स्टॉक  पॉलिसी  इम्प्लीमेंट  की  है  ।  सारे

 राज्यों  में  कई  मेडिसिन  पहले  से  ही,  जो  कोविड  प्रोटोकॉल  में  शामिल  हैं,  ये  सब

 प्रोटोकॉल  वाली  मेडिसिन  सभी  राज्यों  में  उपलब्ध  रहें,  पहले  से  ही  इनका  स्टॉक

 कर  ले,  इसकी  भी  हमने  व्यवस्था  की  है  |  उसके  लिए  आर्थिक  सहयोग  किया  है  |

 इनोक्सापेरिन  40  आज  सभी  राज्यों  के  पास  पड़ी  हुई  मेडिसिन  है  ।  जब  कोई  सर्ज

 हुआ  तो  उसको  दिक्कत  न  हो,  तुरन्त  इस  मेडिसिन  का  उपयोग  कर  सके,

 इसलिए  35  लाख  इंजेक्शन  आज  उपलब्ध  हैं  |  मिथाइलप्रिडेंसोलोन  इंजेक्शन  40

 एमजी  का  39  लाख  इंजेक्शन  राज्यों  के  पास  उपलब्ध  करवा  दिए  हैं  ।  कोविड

 प्रोटोकॉल  में  डेक्सामेथासोन  इंजेक्शन  है  ।  डेक्सामेथासोन  का  4  एमजी  का

 इंजेक्शन  88  लाख  राज्यों  को  उपलब्ध  करवा  दिया  है  ।  आज  रेमडेसिविर

 इंजेक्शन  100  एमजी  की  41  लाख  डोज  सभी  राज्यों  के  पास  पड़ी  हुई  हैं  ।  बफर

 स्टॉक  पॉलिसी  के  तहत  राज्यों  को  उपलब्ध  कराया  गया  है,  जिससे  राज्य  आसानी

 से  इनका  उपयोग  कर  सकें  |  राज्यों  के  पास  यह  उपलब्ध  होना  चाहिए  |  जब  सर्ज

 हुआ,  फिर  कोविड  क्राइसिस  बढ़ी,  तो  राज्यों  को  कोई  दिक्कत  न  हो  ।

 महोदय,  यह  सब  हमने  राज्यों  के  लिए  किया  है,  राज्यों  के  सहयोग  के  लिए

 किया है  ।  यह  सराहना  करने  योग्य  विषय  है  |  मुझे  कहेंगे  कि  पॉलिटिक्स नहीं

 करनी  है,  लेकिन  कल  सारे  दिन  मैंने  पॉलिटिक्स  झेली  है,  जोर-जोर  से  बात  करते

 about:blank



 about:blank

 उसके  सामने  यह  करो,  वह  करो,  ऐसा  भी  बोल  दिया  ।  मैं  उसमें  नहीं  जाना

 चाहता  ह  |  Amphotericin  B  injection,  mucormycosis  के  लिए  चार  लाख

 इंजेक्शन्स  का  आज  स्टॉक  है  |  Posaconazole  injection  82  हजार  का  स्टॉक  है

 |  ये  सारे  इंजेक्शन्स,  सारी  मेडिसिन  कोविड  प्रोटोकॉल  में  हैं  ।  कोविड  प्रोटोकॉल

 में  जो  मेडिसिन  हैं,  उनकी  भविष्य  में  किल्लत  न  हो,  उसके  लिए  सब  प्रयास  और

 सब  प्रबंध  किए  हैं  |  लेकिन  मुझे  दु:ख  के  साथ  यह  बताना  पड़  रहा  है  कि  हमने

 कैसी  परिस्थिति  को  झेला  है  ।  कोविड  क्राइसिस  के  दरम्यान  हमारी  सरकार  पर

 क्या-क्या  हुआ,  कैसे-कैसे  असहयोग  किया  |  यहां  पर  पीछे  से  बोल  देते  हैं  कि  हम

 सहयोग  करते  हैं  |  लेकिन  कोरोना  काल  के  शुरुआत  से  ही  कया  हुआ,  प्रधान  मंत्री

 श्री  मोदी  जी  के  नेतृत्व  में  whole-of-Government  and  whole-of-society

 approach  के  साथ  काम  किया  जा  रहा  था  |  यह  दुखद  बात  है  कि  कुछ  विपक्षी

 दल  के  लोगों  ने  सदी  के  सबसे  कठिन  समय  में  भी  राजनीति  से  बाहर  न  आकर

 देश  में  कोरोना  की  लड़ाई  को  कमजोर  करने  का  हर  सम्भव  प्रयास  किया  है  |

 देश  यह  कभी  नहीं  भूल  सकता  ।  पहले  लॉकडाउन  में  लोगों  को  उकसाया  और

 आज़ादी  के  बाद  चल  रहा  सबसे  बड़ा  फूड  प्रोग्राम  प्रधान  मंत्री  गरीब  कल्याण  अन्न

 योजना  का  मजाक  उड़ा  कर  उन  गरीबों  का  भी  अपमान  किया  है  ।  देश  में

 दशकों  तक  इन्हीं  लोगों  ने  ही  गरीब  को  गरीब  रखा  था  ।  जब  वैक्सीन  का  अप्रूवल

 हुआ  तब  भारत  में  बनी  वैक्सीन  होने  के  कारण,  मेरे  देश  के  वैज्ञानिकों  ने  वैक्सीन

 बनाई  थी,  भारत  में  रिसर्च  हुआ  था,  देश  में  बनी  वैक्सीन  होने  के  कारण  उस  पर

 सवाल  उठाए  |  जब  वैक्सीनेशन  ड्राइव  शुरू  हुआ  तब  लोगों  को  गुमराह  करने  का

 प्रयास  किया  ।  वैक्सीन  न  लेने  के  लिए  डराया  गया  |  हमें  अपने  वैज्ञानिकों  पर

 भरोसा  करना  होता  है  |  हमारे  वैज्ञानिकों  ने  उसको  प्रूव  किया  और  पॉलिटिक्स  ने

 उसको  डराने  की  कोशिश  की  |  कोरोना  की  शुरुआत  में  ही  पीएम  ने  वैक्सीन  क्यों

 नहीं  लगवाई,  अगर  अच्छी  होती  तो  पीएम  लगवा  लेते  ।  पीएम  साहब  ने  ऐज  रखी

 थी  कि  इतनी-इतनी  ऐज  वाले  इस-इस  समय  में  लेंगे  |  जब  प्रधान  मंत्री  जी  वैक्सीन
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 लगवाई  तो  फिर  से  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  क्यों  वैक्सीन  लगवा  ली  ।  यह

 वैक्सीन तो  मोदी  वैक्सीन  है  ।  यह  वैक्सीन  तो  बीजेपी  की  वैक्सीन  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  हिन्दुस्तान  के  इतिहास  की  राजनीति  में  सरकार

 कोई  भी  रही  होगी,  अभी  हम  सरकार  में  आए  हैं,  पहले  तो  वही  सरकार  हुआ

 करती  थी,  लेकिन  ऐसा  व्यवहार  हमने  कभी  नहीं  देखा  ।  जब  देश  आपदा की

 स्थिति  में  हो,  पेंडेमिक  की  स्थिति  में  हो  और  देश  के  वैज्ञानिक  कुछ  बोलते  हैं  तो

 उस  पर  सवाल  खड़ा  नहीं  किया  जाता  है  |  लेकिन  यह  सारी  स्थिति  हमने  देखी  |

 कई  लोगों  द्वारा  कोरोना  की  शुरुआत  से  ही  अपनी  मनमर्जी  माफिक  बेबुनियाद

 आलोचना जारी  रही  |  पहले  बोले  कि  वैक्सीन  अच्छी  होती,  तो  प्रधान  मंत्री  क्यों

 नहीं  लगवा  लेते  और  जब  वैक्सीन  लगवा  ली  तो  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  ने  क्यों

 वैक्सीन  लगवा  ली  ।  आज  मैं  सदन  के  सामने  एक  बहुत  बड़ा  तथ्य  रखना  चाहता

 हूं  ।  17  सितम्बर  को  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  का  जन्म  दिन  था  ।  भारतीय

 जनता  पार्टी  एक  दल  के  रूप  में  उसको  सेवा  सप्ताह  के  रूप  में  मनाती  है  ।  यह

 हमारा  क्रम  है  और  सेवा  सप्ताह  के  रूप  में  भारतीय  जनता  पार्टी  के  कार्यकर्ता  ने

 उसमें  मेहनत  की  ।  स्वैच्छिक  संस्थाओं  ने  उसमें  मेहनत  की,  सभी  सरकारों  ने

 उसमें  मेहनत  की  और  स्वयं  ही  मैंने  केवल  एक  दीट  किया  था  कि  प्रधान  मंत्री  जी

 के  जन्म  दिन  पर,  क्या  हम  वैक्सीन  लगवा  कर,  वैक्सीनेशन  करवा  कर  उनका

 जन्म  दिन  नहीं  मना  सकते  हैं
 ।

 मैंने  ऐसा  केवल  ट्वीट  किया  था
 ।

 इस  ट्वीट पर  एक-

 दो  स्टेट  गवर्नमेंट  को  छोड़  कर  सारी  स्टेट  गवर्नमेंट  ने  सहयोग  दिया  ।  मैं  स्वीकार

 करूँगा  और  सारी  स्वैच्छिक  संस्थाएँ  लगीं  ।  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  सारे

 एनजीओज  लगे,  मेरी  पॉलिटिकल  पार्टी  लगी,  कई  लोगों  ने  तो  रात  को  12  बजे  के

 बाद,  एक  बजे  नेक्स्ट  डे  हो  जाता  है,  रेलवे  स्टेशन  पर  जाकर,  बस  स्टॉप  पर

 जाकर,  सार्वजनिक  स्थल  पर  जाकर  वैक्सीनेशन  ड्राइव  करना  शुरू  किया  |

 सारे  हमारे  हैल्थ  कर्मियों  ने  सहयोग  किया  |  सरकार  की  ओर  से  डोज़

 ।  सारी  व्यवस्था  स्टेट  और  सैंट्रल  गवर्मेट  ने  संयुक्त  रूप  से  कर  के  ढाई  करोड़

 डोज़  लगा  कर  एक  रिकार्ड  वैक्सीनेशन  करवाया  ।  कल  जब  बात  हो  रही  थी,  तब

 कई  सदस्य  कह  रहे  थे  कि  अगले  दिनों  में  क्यों  कम  हुआ,  पिछले  दिनों  में  क्यों

 about  ‘blank
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 पहले  और  बाद  में  भी  उसी  एवरेज़  से  डोज़  लगते  रहे  ।  हमारे  पास  वैक्सीन  पर्याप्त

 मात्रा  में  थी  ।  जिन  लोगों  ने  मांगी  इन  सभी  लोगों  को  हमने  वैक्सीन  उपलबध

 कराई  और  यह  वैक्सीन  सभी  लोगों  ने  लगवायी,  सभी  लोगों  ने  प्रयास  किया  तो

 लगभग  ढाई  करोड़  वैक्सीन  का  एक  रिकॉर्ड  हम  बना  सके  ।

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  आप  भी  दुनिया  में  जाते  हैं,  हम  में  से  भी  कई

 सदस्य  दुनिया  में  जाते  हैं,  आप  में  से  भी  कई  दुनिया  में  जाते  हैं  ।  कई  देशों की

 टोटल  पॉप्यूलेशन  ही  ढाई  करोड़  नहीं  होती  है  ।  70-80  लाख  की  पॉप्यूलेशन  में  से

 70-80  पर्सेंट  वैक्सीनेशन  होता  है  तो  भी  वे  गौरव  करते  हैं  |  हमारा देश  अपनी

 ताकत  पर  एक  दिन  में  ढाई  करोड़  वैक्सीनेशन  डोज़  एड मिनिस्टर  कर  सकता  है,

 यह  हमारे  देश  की  ताकत  है  ।  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  मंत्री  जी,  एक  मिनट  रुकिए  ।  माननीय  सदस्यगण

 प्राइवेट  मेंबर्स  बिल  का  समय  3.30  बजे  से  शुरू  होता  है  ।  माननीय  मंत्री  जी  के

 जवाब  तक  समय  बढ़ाते  हैं,  उसके  बाद  प्राइवेट  मेंबर्स  बिल  को  लेंगे  |

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मैं  शॉर्ट  में  अपनी  बात  पूरी

 करूंगा  ।  महोदय,  आज  देश  के  प्रधान  मंत्री  नरेंद्र  मोदी  जी  के  ही  संकल्प  शक्ति

 और  स्वास्थ्य  कर्मियों  की  तपस्या  से  भारत  दुनिया  का  सबसे  बड़ा  वैक्सीन  ड्राइव

 चला  रहा  है  ।  सबको  वैक्सीन,  मुफ्त  वैक्सीन,  इस  महामंत्र  के  साथ  आज  125

 करोड़  से  ज्यादा  डोज़  लग  चुकी  हैं  ।  देश में  18  साल  से  अधिक  आयु  वाली

 जनसंख्या  लगभग  94  करोड़  है,  जो  कि  कोविड  वेक्सीन  लेने  के  लिए  योग्य  है  ।

 जिसमें  से  79  करोड़  लोगों  को  कोविड  वेक्सीन  की  प्रथम  डोज़  लग  चुकी  है  ।  जो

 कि  दुनिया  की  सबसे  ज्यादा  फर्स्ट  डोज़  है  ।  साथ  ही  में  46.38  करोड़ से  ज्यादा

 लोग  पूरी  तरह  से  वक्तिनेीटिडहाबहे हो  चुके  हैं  ।  जो  अपने  आप  में  रिकॉर्ड  है  ।  ..

 (व्यवधान)

 about:blank
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 श्री  गौरव  गोगोई  (कलियाबोर):  मंत्री  जी,  आपने  बोला  था  दिसंबर  तक  फुल

 डोज़ हो  जाएगा,  अभी  तक  क्यों  नहीं  हुआ?  ..  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  माननीय  मंत्री  जी  जवाब  दे  रहे  हैं,  आप  बैठ  जाइए  |

 .  (व्यवधान)

 श्री  रमेश  बिधूड़ी  (दक्षिण  दिल्ली):  कुछ  पाकिस्तानी समर्थक  देश  में  रहते  हैं,  वे

 लोगों  को  भड़का  रहे  हैं  ।  ..  (व्यवधान)  कुछ  पाकिस्तानी  समर्थक  घुसपैठिए  देश

 में  रहते  हैं,  वे  नहीं  लगवा  रहे  हैं  ।  ..  (व्यवधान)

 डॉ.  मनसुख  मांडविया  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  गौरव  गोगोई  जी  ने  जो  कहा

 है  तो  मैं  बता  देता  हूँ  कि  हम  देश  में  दिसंबर  के  पहले  पर्याप्त  मात्रा  में  देश  में

 वैक्सीन  उपलब्ध  करा  देंगे  |  आज  फर्स्ट  डोज़  85  पर्सेंट  एडमिनिस्टर्ड  हो  गया  है  |

 सैकेंड  डोज़  50  पर्सेट  एडमिनिस्टर्ड हो  गया  है  |  माननीय  अध्यक्ष महोदय,  मैं

 बहन  राणा  का  भी  अभिनंदन  करना  चाहता  हूं  ।  ...  (व्यवधान) मेरे  भाई,  एक

 मिनट,  मैं  करंट  फिगर  बोल  रहा  हूँ  ।  ...  (व्यवधान) मेरे  भाई  हर  मिनट  में

 आंकड़ा  बदलता  है  |...  (व्यवधान)  मैं  बता  रहा  हूँ,  मेरे  ऊपर  भरोसा  करो  |...

 (व्यवधान)  मैं  अपनी  बहन  को  इसलिए  याद  कर  रहा  हूँ  कि  कल  उन्होंने  एक

 अच्छी  बात  कही  थी,  जिसका  मैं  उल्लेख  करूंगा  |  मेरा  काम  है  राज्यों  को  वैक्सीन

 उपलब्ध  कराना  |  सभी  80  वर्ष  से  ऊपर  के  लोगों  को  सैकेंड  डोज़  लग  जाए,  वह

 देखने  के  लिए  सारा  प्रयास  करने  की  जिम्मेदारी  भारत  सरकार  की  है  ।  आज

 हमने  125  करोड़  डोज़  एडमिनिस  कर  दी  हैं  ।  22  करोड़  डोज़  सभी  राज्यों  के

 पास  पड़ी हुई  हैं  ।  कल  बहन  ने  बहुत  अच्छी  बात  कही  थी  कि  हमारी  भी

 जिम्मेवारी  है  ।  गौरव  जी  आपके  लोक  सभा  क्षेत्र  में  शत  प्रतिशत  करवा  दो,  देश  में

 हो  जाएगा  ।  यह  किसकी  जिम्मेवारी है?  ...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  यह  किसकी  जिम्मेदारी  है?...  (व्यवधान)  क्या  यह

 हमारी  जिम्मेदारी नहीं  है?...  (व्यवधान)  क्या  एक  जन-प्रतिनिधि के  रूप  में

 आपकी  जिम्मेदारी नहीं  है?...  (व्यवधान)
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 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  मुझे  तो  सबके  लिए  वैक्सीन  देना  है,  सबके  लिए

 वैक्सीन रेडी  है  |  मुझे  शत  प्रतिशत  लोगों  को  वैक्सीन  देना  है  ।  अभी  22  करोड़

 वैक्सीन  हैं  और  35  करोड़  वक्सी-्स  चाहिए  ।  दस  करोड़  वैक्सीन  इसी  महीने  में

 दे  देंगे,  नवम्बर  में  ही,  दिसम्बर  में  नहीं  ।  (व्यवधान) आप  उसे  अपने-अपने

 स्टेट  में,  अपने-अपने  लोक  सभा  क्षेत्र  में  लगवाने  की  जिम्मेदारी  ले  लीजिए  ।  मैं  तो

 चाहता  हूं  कि  हम  अपने  लोक  सभा  क्षेत्र  में  वैक्सीनेशन  करने  के  लिए  प्रयास  करें  ।

 बिना  कारण  के  बातचीत करना  कि  कब  डोज  उपलब्ध होंगे,  कब  वैक्सीनेशन

 होगा?  आज  22  करोड़  डोज  पड़े  हुए  हैं  |...  (व्यवधान)

 कुंवर  दानिश  अली  (अमरोहा):  सर,  ये  जज्बाती  होकर  बोल  रहे  हैं,  अभी

 नवम्बर  नहीं,  दिसम्बर  चल  रहा  है  |...  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  :  आप  क्यों  बार-बार  उठ  जाते  हैं?  आपका  यह  तरीका  ठीक

 नहीं  है  |  आप  बैठ  जाइए  ।

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  कल  महताब  जी  ने  एक

 कैप्टन  रेज  किया  था  और  कहा  था  कि  मेरे  यहां  वैक्सीन्स  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  मैं

 ऑन-द-रिकॉर्ड  माननीय  महताब  जी  को  यह  जवाब  देना  चाहूंगा  कि  आज  के  दिन

 ओडिशा  के  पास
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 लाख  डोज़ेज  पड़े  हुए  हैं
 ।

 आप  स्टेट  गवर्नमेंट से  पूछिए  |

 आज  वे  अन-यूड  पड़े  हुए  हैं,  उनका  उपयोग  कीजिए  |  आपकी  लोक  सभा  क्षेत्र

 में  भी,  हमारा  काम  है  लास्ट  माइल  तक  पहुंचा  देना,  पब्लिक  अवेयरनेस  में

 सहयोग  करना  ।  अल्टीमेट ली,  इसे  किसको  लगाना  है?  हम  सबकी  फैमिली  को

 इसे  लगवाना है  ।  हमारे  लोक  सभा  क्षेत्र  में  रहने  वाले  लोगों  को  लगवाना  है,

 जिन्होंने  हमें  यहां  इफेक्ट  करके  यहां  भेजा  है  |  आपने  वहां  जाकर  कितनी  बार

 इसके  लिए  प्रयास  किया,  जरा  यह  बताइए  |  यह  तो  बताइए |

 गौरव  जी,  मैं  आपसे  एक  अपेक्षा  तो  अवश्य  रखता  हूं  ।  सभी  लोगों को

 थोड़ा  जोर  से  तालियां  बजानी  हैं  |  हेल्थ  मिनिस्टर  के  नाते  मैं  हेल्थ  कर्मियों  का  बड़ा

 हूं  ।  मेरी  हेल्थ  आर्मी  ने  आज  125  करोड़  डोज़ेज  लगाने  का  काम  आज  पूर्ण  किया

 है,  उसके  मान-सम्मान  में  हम  एक  बार  तालियां  बजाएं  |...  (व्यवधान)  हम  उनके
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 लिए  तालियां  बजाते  मैं  ।  (व्यवधान)  थोड़ा  बडे  मन  के  साथ  एक  बार  बजा

 दीजिए |

 श्री  गौरव  गोगोई  :  आपके  बोलने  से  पहले  ही  हमने  यह  कर  दिया  है  |...

 (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष:  कया  नेता  तैयार  हो  गए  हैं?  प्लीज़  बैठिए  |

 श्री  मनसुख  मांडविया  :  माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  21  अक्टूबर,  2021  के  दिन

 भारत  ने  100  करोड़  वैक्सीन्स  लगाने  का  कीर्तिमान  हासिल  किया  ।  उस  दिन  न

 केवल  देश  के  नागरिकों  ने,  बल्कि  भारत  के  बाहर  बसने  वाले  भारतीयों  ने  बहुत

 ही  उत्साह  और  गौरव  के  साथ  देश  की  स्थिति  को  सेलिब्रेट  किया  ।  दुनिया के

 ज्यादातर  देश  न  केवल  आश्चर्यचकित  हुए,  बल्कि  मुश्किल  से  यह  स्वीकार  कर

 सके  कि  भारत  जैसे  देश  ने  यह  उपलब्धि  इतने  कम  समय  में  हासिल  कर  ली  है  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  इस  दिन  वैक्सीन  सेन्टर  पर  जाकर  इस  पूरी  सफलता  का  श्रेय

 देश  के  साहसिक  हेल्थ  कर्मियों  को  दिया  और  हेल्थ  कर्मियों  को  बधाई  दी  ।  पूरा

 देश  और  दुनिया  हमारे  देश  के  हेल्थ  कर्मियों  को  जब  बधाई  दे  रही  थी,  तब  मैं  भी

 अपेक्षा  कर  रहा  था  कि  विपक्ष  के  कुछ  बड़े  लीडर्स  भी  हमारे  देश  के  हेल्थ कर्मियों

 को  बधाई  देंगे,  ऐसा  मेरे  मन  में  था  कि  जब  सारा  देश  बधाई  दे  रहा  है  और  कई

 पॉलिटिकल पार्टीज़  ने  भी  दिया  ।  मेरे  मन  में  था  कि  विपक्ष  के  बड़े  लीडर  भी  यह

 देंगे  ।  मैं  दो  दिनों  तक  इन्तजार  करता  रहा,  लेकिन  ऐसा  नहीं  हुआ  ।  ऐसी  घटना

 करीब-करीब  देश  के  सम्मान  का,  स्वाभिमान  का,  गौरव  का  दिन  होता  है  |

 महोदय,  मुझे  इस  बात  पर  एक  घटना  की  याद  आती  है  जब  वर्ष  1984  में

 इंडो-सोवियत  स्पेस  प्रोग्राम  के  तहत  भारत  के  अन्तरिक्ष  यात्री  राकेश  शर्मा

 अन्तरिक्ष में  गए  थे  |  उस  समय  तत्कालीन  प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  जी  ने  जब

 राकेश  जी  से  बात  की  तो  पूछा  कि  अन्तरिक्ष  से  हमारा  भारत  कैसा  दिखता  है,  तब

 राकेश  शर्मा  जी  ने  बताया  था  कि  “सारे  जहाँ  से  अच्छा,  हिन्दुस्तान  हमारा  ।'  उस
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 थी  और  सब  बहुत  खुश  थे  |

 महोदय,  मैं  पाँचवी  कक्षा  में  पढ़ता  था  ।  मुझे  पता  नहीं  था  कि  उस  समय  क्या

 हुआ  या  नहीं  हुआ,  लेकिन  सब  लोग  खुश  थे  और  मिठाई  बँटी  थी  ।  मैं  यह  भी  नहीं

 समझता  था  कि  अंतरिक्ष  क्या  होता  है,  अंतरिक्ष यात्री  किसे  कहते  हैं  ।  तब  हम

 बच्चों  को  इतना  समझ  में  आ  रहा  था  कि  देश  ने  कुछ  बड़ी  उपलब्धि  हासिल  की  है

 |  इतना  हम  समझते थे  |...  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  जी,  इस  बात  पर  हम  सब  खुश  थे  |  हम  ज्यादा  नहीं  समझते  थे,

 लेकिन  देश  ने  बहुत  कुछ  उपलब्धि  हासिल  की  थी  ।  बस,  इस  बात  पर  हम  सब

 खुश थे  ।  आज  यह  भी  पता  चल  रहा  है  कि  उस  बात  पर  देश  के  सभी  दलों  ने

 सरकार  को  उस  वक्त  बधाई  थी  ।  देश  को  ऐसे  खुशी  के  मौके  बहुत  कम  मिलते  हैं

 |  सारे  देश  को  उसके  सामर्थ्य  पर  गर्व  करना  चाहिए  |  इससे  देश  के  प्रत्येक

 नागरिक  को  खुश  होने  का  अवसर  मिलता  है  ।  इसी  तरह  की  एक  उपलब्धि  पर

 गर्व  करते  हुए,  देश  की  कोरोना  वैक्सीन  की  सिद्धि  पर,  देश  के  हेल्थ  कर्मी  और

 वैज्ञानिकों  को  बधाई  देने  का  मौका  भी  कुछ  लोगों  ने  गंवा  दिया  है  |

 अध्यक्ष  जी,  मैं  समझता  हूँ  कि  राजनीति  में  मतभेद  और  विचारभेद  बहुत  ही

 सामान्य  होता  है
 |

 यह  होता  है,  लेकिन  जब  राष्ट्र नीति  की  बात  आए  तो  मतभेद

 और  विचारभेद कोई  स्थान  नहीं  रखता  है  |  अगर  इस  दिशा  में  जिन्होंने काम

 किया  होता  तो  सारे  देश  और  सदन  को  अच्छा  लगता  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  देश  का  गौरव  गान  भी  हम  लाइटिंग-

 डिसलाइकिंग  की  दृष्टि  से  चूक  जाते  हैं  ।  यह  देश  के  लिए  अच्छा  नहीं  है  ।  कोविड

 वैक्सीन  के  आखिरी  चरण  को  पूरा  करके  शत-प्रतिशत  वैक्सीनेशन  करने  के  लिए

 प्रधानमंत्री  जी  ने  3  नवंबर,  2021  को  “हर  घर  दस्तकਂ  अभियान को  देश  के

 सामने  रखा  है  ।  यह  हमारे  लिए  भी  रखा  है  ।  देश  के  सामने  रखा  है,  का  मतलब  है

 कि  देश  के  सभी  नागरिकों  के  सामने  रखा  है  ।  सोशल  मीडिया  के  माध्यम  से  आप

 देखते  होंगे  कि  दुर-सुदूर  इलाकों  में  जाकर  हमारे  स्वास्थ्यकर्मी,  जिनका

 वैक्सीनेशन नहीं  हुआ  है,  उनको  ढूंढते  हैं  ।  कई  स्वैच्छिक संस्था  और  जन-
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 प्रतिनिधि  भी  इस  काम  में  लगे  हैं  और  लोगों  की  वैक्सीनेशन  सुनिश्चित  कर  रहे  हैं
 ।

 पूरे  नवंबर  महीने  में  देश  के  हेलूथ  कर्मियों  ने  अधिक  परिश्रम  करते  हुए,  हर  ऐसे

 घर  और  आदमी  तक  पहुँचे  हैं,  जो  वैक्सीन  लेने  के  लिए  सेक्टर्स  पर  नहीं  पहुँच  रहे

 थे  ।  उन्हें  समझाकर  वैक्सीन  लगाने  के  लिए  सहमत  कराया  है  ।  इस  कार्य में  बहुत

 सारे  समाजसेवी  और  हमारे  कार्यकर्ता  भी  जुड़े  हैं  ।  "हर  घर  दस्तकਂ  अभियान  में

 जुड़ने  वाले  सभी  लोगों  का  मैं  आज  धन्यवाद  करता  हूँ  |

 प्रधानमंत्री  श्री  मोदी  जी  ने  शुरुआत  से  ही  टेक्नोलॉजी  ड्रिवन  व्यवस्थाओं  की

 बात  करते  हुए,  डिजिटल  इंडिया  मिशन  को  बढ़ावा  दिया  है  |  आज  उसी के

 फलस्वरुप  देश  में  कोचीन  जैसा  प्लेटफॉर्म  हमारे  सामने  है  |  इस  संजीवनी जैसा

 प्लेटफॉर्म आज  हमारे  सामने  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  वर्ष  2019  में  इस  कोरोना  महामारी  के  वायरस

 के  बहुत  सारे  वेरिएंट्स  हमारे  सामने  आ  चुके  थे  ।  अभी  कोविड  का  एक  नया

 वेरिएंट  आया  है  ।  इसके  बारे  में  सभी  लोगों  ने  जानने  की  अपेक्षा  रखी  थी  ।  अब  मैं

 ओमीक्रोन  पर  आ  रहा  हूँ  ।  कोविड  का  एक  नया  वायरस  ओमी  क्रॉन  सबसे  पहले

 साउथ  अफ्रीका  में  पिछले  सप्ताह  ही  सामने  आया  ।  दिनांक  26  नवंबर,  2021  को

 डब्ल्यू.  एच.  ने  इस  वेरिएंट  को  “वेरिएंट  ऑफ  कंसर्न  घोषित  किया  है  ।  अभी

 तक  प्राप्त  जानकारी  के  मुताबिक,  यह  वेरिएंट  दुनिया  के  29  देशों  में  फैला  हुआ  है

 |  करीब  373  केसेज  दर्ज  हुए  हैं  ।  25  नवंबर,  2021  को  साउथ  अफ्रीका ने

 कोविड  के  नए  वेरिएंट  ओमीक्रोन  पाए  जाने  की  घोषणा  की  |  उसी  दिन  माननीय

 प्रधानमंत्री  जी  ने  भारत  सरकार  के  उच्च  अधिकारियों  के  साथ  ओमीक्रोन  वेरिएंट

 पर  एक  बैठक की  |  उसी  के  फॉलोअप  में  हेल्थ  मिनिस्ट्री  के  सेक्रेटरी  ने  सभी

 राज्यों  के  साथ  बैठक  करते  हुए,  ओमीक्रॉन  वेरिएंट  के  खिलाफ  रणनीति  पर

 महत्वपूर्ण दिशा  निर्देश  दिए  |

 28  नवम्बर  को  रिवाइज्ड  एडवाइजरी  ऑफ  इंटरनेशनल  ट्रैवल  जारी  की  गई

 और  यह
 1

 दिसम्बर  को  लागू  भी  हो  चुकी  है
 ।

 जिन  देशों  में  ओमीक्रोन वैरिएंट

 पाया  गया,  ऐसे  देशों  को  ऐट  रिस्क  श्रेणी  में  रखा  गया  है  ।  इस  दिशा-निर्देश के

 तहत  ऐसे  ऐट  रिस्क  देशों  से  आने  वाले  सभी  यात्रियों  को  उनके  पास  72  घंटे  के
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 अंदर  की  निगेटिव  आरटीपीसीआर  रिपोर्ट  होनी  जरूरी  कर  दी  गई  है  ।  साथ  ही

 भारत  में  उतरने  पर  उन्हें  पुन:  आरटीपीसीआर टेस्ट  कराना  होगा  |  निगेटिव

 रिपोर्ट  आने  के  बाद  कपल्सर  7  दिनों  का  होम  क्वारंटाइन  होना  पड़ेगा  |  ठवें  दिन

 निगेटिव  कोविड  रिपोर्ट  आने  के  बाद  ही  उन्हें  होम  क्वारंटाइन  से  बाहर  जाने  की

 अनुमति  होगी  ।  यह  एडवाजरी  डिक्लेयर  की  है  |

 इसी  के  साथ,  जो  यात्री  ऐट  रिस्क  कंट्री  की  श्रेणी  में  बाहर  के  देशों  से  आ  रहे

 हैं,  वैसे  2  पर्सेट  यात्रियों  का  रैंडम  आरटीपीसीआर  किया  जाएगा  |  एयरपोर्ट पर

 कोविड  पॉजीटिव  पाए  जा  रहे  सभी  सैंपल्स  को  जिनोमिक  सर्विलेंस  के  लिए  भेजा

 जा  रहा  है  ।  साथ  ही,  सिविल  एविएशन  मिनिस्ट्री  को  भी  सूचित  किया  गया  है  कि

 सभी  यात्रियों  की  ट्रैवल  हिस्ट्री  सेल्फ  डिप्रेशन  सुविधा,  सुविधा  पोर्टल  पर

 कपल्सरी  ली  जाए  |  भारत  सरकार  की  एजेंसी  के  द्वारा  किए  जा  रहे  अथाह  प्रयासों

 के  कारण  साउथ  अफ्रीका  से  वाया  दुबई  से  आने  वाले  दो  यात्री,  16  नवम्बर,  2021

 को  19  साल  की  एक  महिला  और  20  नवम्बर  को  66  साल  के  एक  पुरुष,  बेंगलुरु

 एयरपोर्ट  पर  आरटीपीसीआर  टेस्टिंग  स्कैनिंग  में  कोविड  पॉजीटिव  पाए  गए  थे  ।

 साउथ  अफ्रीका  ने  जब  ओमीक्रोन  की  जानकारी  दी,  तब  उनका  सैंपल  दिनांक  25

 को  साउथ  अफ्रीका  ने  डिक्लेयर  किया  कि  ओमीक्रोन  उसकी  कंट्री  में  है  और

 28  को  बेंगलुरु  स्थिति  इंसाकोग  की  लैब  में  जीनोम  सीकेंसिग  के  लिए  यह  सैंपल

 वहां  पड़ा  था  |  उस  सैंपल  को  जीनोम  सीक् केंसिंग  के  लिए  तुरंत  ही  भेज  दिया  गया  |

 16  तारीख  वाला,  19  साल  की  महिला  का  सैंपल  ओमीक्रोन  निगेटिव  था  तथा

 दूसरा  सैंपल,  जो  कि  एक  66  ईयर्स  साउथ  अफ्रीकन  नेशनल  का  था,  उसमें

 ओमीक्रोन  वैरिएंट  पॉजीटिव  पाया  गया,  पर  यही  जीनोमिंग  सीक् केंसिंग  की  रिपोर्ट

 दिनांक 13  नवम्बर,  2021  को  रात  को  प्राप्त हुई  ।  इस  66  साल  के  व्यक्ति की

 आरटीपीसीआर  टेस्टिंग  दोबारा  23  तारीख  को  की  गई  थी,  जिसमें  कि  वह

 कोविड  निगेटिव पाया  गया  |  कोविड  निगेटिव  होने  के  बाद  यह  व्यक्ति  27

 नवम्बर  को  साउथ  अफ्रीका  वापस  चला  गया  |  इस  व्यक्ति ने  कोविड  सैंपल

 ओमिक्राँन  पॉजीटिव  होने  के  रत  बाद  ही  साउथ  अफ्रीकन  नेशन  के  12  प्राइमरी

 कांट्रैक्ट  और  200  सेकेंड्री  कांट्रैक्ट  राज्य  सरकार  द्वारा  आइडेंटिफाई  किए  गए

 और  उन  सभी  को  ट्रेस  किया  गया  तथा  उनकी  टेस्टिंग  भी  की  गई  ।  वे  सभी
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 कोविड  निगेटिव  पाए  गए  |  राज्य  सरकार  द्वारा  उनको  आइसोलेट  करते  हुए

 निगरानी में  भी  रखा  गया  ।  वैसा  ही  बेंगलुरु  के  एक  46  साल  के  पुरुष,  इंडियन

 नेशनल,  की  आरटीपीसीआर  टेस्टिंग  22  नवंबर  को  की  गई  थी  और  जीनोम

 सीक् वें सिंग  के  लिए  तारीख  26  नवंबर  को  उसकी  रिपोर्ट  भेजी  गई  थी  |  उनका  भी

 कोविड  वैरिएंट  ओमीक्रोन  पाया  गया  है  |  इस  व्यक्ति  के  संपर्क  में  आए  तीन

 परिवार  के  सदस्य  और  बाकी  160  लोगों  की  कोविड  टेस्टिंग  कराई  गई  है,  जिसमें

 से  5  लोग  कोविड  पॉजीटिव  पाए  गए  हैं  ।  इन  सबकी  जीनोम  सीक् केंसिंग  अभी  चल

 रही है  ।  भारत  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकार  को  सभी  आवश्यक  सावधानियां

 बरतने  का  सुझाव  दिया  गया  है,  ताकि  इस  केस  के  द्वारा  ओमीक्रोन  वैरिएंट  का

 संक्रमण आगे  न  बढ़े  |  ऐट  रिस्क  कंट्री  से  आ  रही  फ्लाइट्स  के  सभी  यात्रियों

 की  आरटीपीसीआर  टेस्टिंग  की  जा  रही  है  ।  अभी  तक  आई  कुल  58  फ्लाइट्स  से

 16  हजार  से  अधिक  यात्रियों  की  आरटीपीसीआर  टेस्टिंग  की  गई  है,  जिसमें  से  18

 यात्री  आरटीपीसीआर  टेस्ट  में  पॉजीटिव  पाए  गए  हैं  ।  इन  सबका  जीनोम

 सी केंसिंग  चल  रहा  है,  ताकि  यह  सुनिश्चित  किया  जाए  कि  इनमें  से  किसी  का

 वैरिएंट  ओमीक्रोन  है  या  नहीं  |  हेल्थ  सिस्टम  को  इंप्रूव  करने  और  कोविड  से

 लड़ने  के  लिए  भारत  सरकार  ने  राज्यों  को  70  हजार  करोड़  रुपये  आज  के  दिन  में

 उपलब्ध कराए  हैं  |

 आज  सुबह  मैंने  एनेक्सी  में  प्रधान  मंत्री  हैल्थ  इंफ्रास्ट्रक्चर  मिशन,  हैल्थ

 इन्फ्रास्ट्रक्चर  डिजिटल  और  पीएम  डिजिटल  मिशन  पर  एक  प्रेजेंटेशन  दी  थी  ।

 उस  प्रेजेंटेशन  में  मैंने  विस्तार  से  बताया  था  कि  भविष्य  में  50  साल  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  अगर  कोई  बड़ा  पैन्डेमिक  आए  तो  उसका  सामना  करने  के  लिए

 माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  ने,  64,000  करोड़  रुपये  से  ज्यादा  की  लागत  में  पांच  साल

 में  17,700  से  ज्यादा  ग्रामीण  आयुष  हैल्थ  एंड  वैलनेस  सैंटर,  11,000 से ज्यादा से  ज्यादा

 शहरी  आयुषमान  भारत  हैल्थ  एंड  वैलनेस  सैंटर,  3382  ब्लॉक  पब्लिक  हैल्थ  सैंटर

 और  सारी  व्यवस्था  उपलब्ध  कराने  की  प्लानिंग  की  है  ।  इससे  भविष्य में  हर

 डिस्ट्रिक्ट  में  50  बैड  में  आधुनिक  फैसिलिटी  होगी  ।  इसमें  ऑक्सीजन  की

 फैसिलिटी  भी  होगी  और  वैंटीलेटर  की  फैसिलिटी  भी  होगी  ।  ऐसे  सभी  डिस्ट्रिक्ट

 में  एक  क्रिटिकल  केयर  यूनिट  होगा,  जिसमें  50  बैड  मिनिमम  होंगे  ।  ये  सब
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 मंत्री  आयुष्मान  भारत  डिजिटल  हैल्थ  इन्फ्रास्ट्रक्चर  मिशन  के  तहत  कार्य  योजना

 चलाई गई  है  |

 इस  योजना  के  तहत  एक  डिस्ट्रिक्ट में  100  करोड़  रुपये  खर्च  होने  हैं  ।

 आपके  सभी  लोक  सभा  क्षेत्रों  में  अगले  पांच  साल  में  100  करोड़  रुपया  खर्च  होना

 है  |  100  करोड़  रुपये  में  क्या  होना  है?  इससे  ब्लॉक  में  एक  लैब्रोटरी  बनेगी,  उसमें

 15  टाइप  की  टैस्टिंग  होगी  ।  डिस्ट्रिक्ट  में  बड़ी  लैब्रोटरी  बनेगी  ।  गरीब  लोगों  को

 ट्रीटमेंट  की  आवश्यकता  है  या  कोई  महंगा  टैस्ट  कराना  है  तो
 115

 से  ज्यादा

 टैस्टिंग  डिस्ट्रिक्ट  अस्पताल  में  हो  जाएगी  ।  डिस्ट्रिक्ट  अस्पताल  में  एक  क्रिटिकल

 केयर  यूनिट  बनाया  जाएगा  |  ये  सब  व्यवस्था  रीजनल  लैवल  पर  होगी  |  रिसर्च

 सैंटर  बनाया  जाएगा  |  स्टेट  और  सैंट्रल  लैवल  पर  इंटीग्रेटेड  हैल्थ  इन्फ्रास्ट्रक्चर,

 टैस्टिंग  इन्फ्रास्ट्रक्चर  और  रिसर्च  इन्फ्रास्ट्रक्चर  क्रिएट  किया  जाएगा  |

 योजना  का  इम्पलीमेंटेशन  प्रारंभ  हो  चुका  है  ।  आपके  लोकसभा  क्षेत्रों  में  यह

 खर्च  होना  है  ।  आप  उसका  उपयोग करें  ।  ...  (व्यवधान)

 कुंवर  दानिश  अली:  यूपी  सरकार  को  भी  दे  दीजिए  ।  ...  (व्यवधान)

 श्री  मनसुख  मांडविया:  अंत  में,  मैं  दो  विषयों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  ..

 (व्यवधान)

 श्री  गौरव  गोगोई  :  बूस्टर  डोज  के  बारे  में  बताएं  ।  ...  (व्यवधान)

 श्री  मनसुख  मांडविया:  आप  भरोसा  करें,  सब  बताएंगे  ।  ..  (व्यवधान)

 माननीय  अध्यक्ष  महोदय,  यहां  दो  विषयों  के  बारे  में  सारा  सदन  जानना

 चाहता है  ।  एक  विषय  है  कि  बूस्टर  डोज़  कब  लगाएंगे?  बच्चों  को  वैक्सीन  कब

 लगाएंगे?  हमारे  सामने  दो  विकल्प  हैं  |  एक  पोलिटिकल  डिसीजन  है  और  दूसरा

 साइंटिफिक  डिसीजन  है  ।  एक  समय  था  जब  पोलिटिकल  बात  होती  थी  और

 कहते  थे  कि  हैल्थ  स्टेट  सब्जैक्ट  है  ।  हमें  वैक्सीन  लेने  की  अनुमति  दीजिए,  हम  भी

 वैक्सीन  खरीद  सकते  हैं  ।  मोदी  जी  ने  कहा  कि  आप  भी  वैक्सीन  खरीदें  |  उसके
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 बाद  उसरी  बात  आई  कि  जिसे  पैसा  देकर  लगवानी  है  वह  पैसा  देकर  लगवा

 सकता  है  |  सरकार  प्राइवेट  लोगों  को  क्यों  नहीं  देती  है?  सरकार  ने  कहा  कि  25

 परसेंट  प्राइवेट  लोगों  को  भी  देंगे  ।  प्राइवेट  लोगों  को  दी  तो  फिर  से  बात  आई  कि

 सरकार  को  मुफ्त  लगानी  चाहिए  |  सरकार  मुफ्त  क्यों  नहीं  लगाती  है?

 मोदी  जी  ने  सबके  लिए  फ्री  वैक्सीन  अभियान  चला  दिया  |  फिर  बात  आई

 कि  प्राइवेट  लोगों  के  पास  वैक्सीन  पड़ी  हुई  है,  उसका  कुछ  करो
 ।

 हमने  कहा  कि

 प्राइवेट  प्लेयर  नहीं  लगाएगा  तो  कोई  दिक्कत  नहीं  है  |  सरकार  की  तरफ  से  97

 परसेंट  से  ज्यादा  लगी  है,  फ्री  लगी  है,  मुफ्त  लगी  है,  केवल  प्राइवेट  लोगों  ने  तीन

 परसेंट  वैक्सीन  बेची  है  |  फिर  कल  यह  प्रश्न  उठ  रहा  था  कि  उसके  पास  वैक्सीन

 पड़ी  है,  कया  करेंगे?  पोलिटिल  इश्यू  का  कोई  सॉल्यूशन  नहीं  होगा,  वह  तो  होता

 ही  रहेगा,  लेकिन  हमें  डिसीजन  करना  है  पोलिटिकल  या  साइंटिफिक?  ..

 (व्यवधान)

 अब  हम  साइंटिफिक  विषय  की  बात  करें  तो  दो  रिसर्च  ग्रुप  हैं,  एक्सपर्ट  गुप

 हैं,  जिन्होंने  देश  में  वैक्सीन  रिसर्च  में  सहयोग  दिया  |

 मैंने  पहले  ही  कहा  है  कि  आज  इंडिया  में  ब्रेन  पॉवर  और  मैन  पॉवर  की

 कमी  नहीं  है  |  आज  एक  भारतीय  महिला  डब्ल्यूएचओ  में  रिसर्च  साइंटिस्ट  है  |

 यह  इंडिया की  ताकत  है  |  हमारे  इंडिया  के  साइंटिस्ट  लोग  ऐसे  ही  हैं  ।  वे  बार-

 बार  मिल  रहे  हैं  और  बैठ  रहे  हैं  ।  सवाल  यह  नहीं  है  |

 अध्यक्ष  महोदय,  सरकार  देश  के  गरीबों  के  लिए  ढाई  लाख  करोड़  रुपये

 का  मुफ्त  अनाज  बांट  रही  है  ।  हम  किसानों  को  डेढ़  लाख  करोड़  रुपये  की

 सब्सिडी  दे  रहे  हैं  ।  सवाल  इकोनॉमिकल  नहीं  है,  सवाल  पोलिटिकल  नहीं  है,

 सवाल  यह  है  कि  बच्चों  के  वैक्सीन  और  बूस्टर  डोज  के  संदर्भ  में  हमारी  एक्सपर्ट

 टीम  ही  तय  करेगी  ।  हमारे  एक्सपर्ट  द्वारा  हमें  जो  भी  साइंटिफिक  मार्गदर्शन

 मिलेंगे,  हम  उसी  के  आधार  पर  आगे  चलेंगे  ।  पार्लियामेंट के  फ्लोर  पर  यह  मेरा

 क्लीयर  रिप्लाई  है  |
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 अध्यक्ष  महोदय,  माननीय  सदस्यों  ने  जो-जो  कैश्चन्स  रेज  किए  थे,  मैंने  बहुत

 विस्तार  से  उनके  रिप्लाई  देने  की  कोशिश  की  है  ।  इसके  अलावा, मैंने  अगस्त

 महीने  में  सभी  एमपीज  को  पत्र  लिखकर  आंकड़ों  के  बारे  में  जानकारी  भेजी  है  |

 उसमें  ऑक्सीजन,  रेमडेसिविर  इंजेक्शन,  वेंटिलेटर,  पीपीई  किट  आदि  के  बारे  में

 जानकारी दी  गई  है  |  मुझे  पता  था  कि  हाउस  में  ये  विषय  जरूर  आएंगे  ।  इसलिए,

 मैंने  पहले  ही  उनके  बारे  में  जानकारी  भेज  दी  है  ।  यदि  आप  अपेक्षा  रखेंगे  तो  मैं

 फिर  से  भेज  दूंगा  ।  इसमें  कोई  दो  राय  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय,  हमारी  सरकार  के  पास  किसी  भी  विषय  के  बारे  में  कोई

 चीज  छुपाने  का  कारण  नहीं  है  ।  ...  (व्यवधान)  सभी  स्थितियों  में  माननीय  प्रधान

 मंत्री  जी  ने  बार-बार  कहा  है  कि  अपने  स्टेट  में  हुई  डेथ्स  की  संख्या  के  बारे  में

 रिपोर्ट  कीजिए  |  उसको  ओपन ली  रिपोर्ट  कीजिए  |  रिपोर्ट  करने  से  कोई  स्टेट

 नीचे  नहीं  हो  जाता  है  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  यदि  कोई  छूट  गया  है  तो  फिर  से

 रिपोर्ट  कीजिए  |  हमने  ऐसा  भी  प्रावधान  किया  है  |  मैंने  haa  की  रिप्लाई  में

 सुबह  बताया  था,  आज  जब  ऑक्सीजन  के  बारे  में  क्श्वन्स  उठाये  जा  रहे  थे  तो

 हमसे  आठ  बार  सूचनाएं  मांगी  गई  हैं  ।  ..  (व्यवधान)

 अध्यक्ष  महोदय,  मैं  अपेक्षा  करता  हूं  कि  सदन  और  देश,  हमारे  देश  के

 वैज्ञानिक  जो  भी  निर्णय  करें,  उसके  ऊपर  भरोसा  करें  ।  आप  सब  लोगों  ने  12  घंटे

 तक  चर्चा  में  अच्छी  तरह  से  भाग  लिया  ।  (व्यवधान)  मैंने  डेढ़  घंटे  तक  रिप्लाई

 किया  ।  आप  सब  लोगों  ने  मुझे  सुना  ।  आप  सबको  मेरी  ओर  से  हार्दिक

 शुभकामनाएं ।  ...  (व्यवधान)

 SHRI  BHARTRUHARI  MAHTAB  (CUTTACK):  Mr.  Speaker,  Sir,

 the  Minister  has  been  very  kind  enough  to  give  the  details.  ।  am  drawing

 the  attention  of  the  Minister.  He  has  given  a  90-minute  speech,
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 answering  the  debate  of  around  12  hours.  He  has  mentioned  my  name.

 He  has  mentioned  about  my  State.  हमें  आपका  संरक्षण  चाहिए  |  एक  सांसद

 होने  के  नाते  हम  किससे  पूछें?  हम  अपने  संसदीय  क्षेत्र  के  जो  हॉस्पिटल्स  हैं,  जो

 सीडीएमओज़  हैं,  जो  डिस्ट्रिक्ट  मजिस्ट्रेट  हैं,  उन  तक  हम  पहुंच  पाएंगे,  क्योंकि

 हमारे  संसदीय  क्षेत्र  की  जो  कमेटी  है,  उसमें  हम  अध्यक्षता  करते  हैं  ।  हम  राज्य

 सरकार  से  नहीं  पूछ  पाएंगे  ।  हमारे  जो  एमएलएज  हैं,  वे  विधान  सभा  में  पूछेंगे  ।

 राज्य  सरकार  के  जो  सचिव  हैं,  हम  उनसे  टेलीफोन  पर  पूछेंगे  ।  आप  हमारी

 दिक्कत  को  समझिए  |  आपने  कहा  कि  ओडिशा  में  इतने  डोज  स्टॉक  में  हैं,  जब

 हम  जिले  में  पूछते  हैं  कि  कयों  नहीं  लग  रहा  है  और  परसेंटेज  इतना  कम  क्यों  है?

 तो  वे  कहते  हैं  कि  हमें  जो  मिलता  है,  उसको  हम  डिस्ट्रीब्यूटर  कर  देते  हैं  ।  इस

 हिसाब  से  वैक्सीन  लग  जाता  है  ।  हम  किससे  पूछें?  हम  आपसे  पूछ  रहे  हैं  |

 आपको  राज्य  सरकार  से  पूछना  है  ।  सिर्फ  ओडिशा  नहीं,  देश  भर  में  जितनी  भी

 राज्य  सरकारें  हैं,  अगर  उनके  पास  कुछ  स्टॉक  पड़े  हुए  हैं  तो  वे  कयों  पड़े  हुए  हैं?

 वे  क्यों  नहीं  लगाये  जा  रहे  हैं?  इसका  कारण  हम  आपसे  जानेंगे  ।  अगर,  आप  हमें

 दायित्व  देंगे  और  हम  जाकर  पूछेंगे  तो  they  are  not  accountable  to  us.  This

 Government  is  accountable.  इस  हिसाब  से  मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूं  |...

 (व्यवधान)

 श्री  मनसुख  मांडविया:  मेम्बर  ऑफ  पार्लियामेंट  होने  के  नाते  आपने  भारत

 सरकार  के  मंत्री  से  जो  भी  प्रश्न  पूछे  हैं,  मेरे  पास  जो  रिकॉर्ड था,  उसके  आधार  पर

 मैंने  रिप्लाई  दिया  है  |  मैं  ओडिशा  गवर्नमेंट  से  बात  करूंगा  कि  उनके  डिस्ट्रिक्ट

 में  कया  स्थिति  है  |  उसकी  भी  जानकारी  आपको  मिले,  ऐसा  मैं  स्टेट  गवर्नमेंट से

 कहूंगा  ।  मैं  स्वयं  भी  वहां  से  जानकारी  लेकर  आपको  दूंगा  |

 16.00  hrs

 माननीय  अध्यक्ष  :  अब  गैर-सरकारी  सदस्यों  का  कार्य  लिया  जाएगा  |

 about:blank
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 माननीय अध्यक्ष :अब कोई सवाल ं | तही परहगा

 |  आज  आपने  बहुत  सवाल  पूछे

 |

 माननीय  अध्यक्ष  :  आइटम  नंबर  53,91  भर्तृहरि  महताब  जी  |

 माननीय  अध्यक्ष  :कोई  सूचना  नहीं  |
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